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ВТОРОЕ
ДЫХАНИЕ 
ПИРАМИД

ВИРТУАЛЬНЫЕ ПРЕСТУПЛЕНИЯ
И РЕАЛЬНЫЕ МОШЕННИКИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Свердловская область лидирует среди рос
сийских городов по числу уличных преступлений. Такую 
оценку ситуации дал на днях заместитель министра внутрен
них дел РФ, начальник Федеральной службы по экономичес
ким и налоговым преступлениям Сергей Веревкин-Рахальс- 
кий.

В минувшую субботу состо
ялся скорбный выезд на 
12-й километр Московского 
тракта к уникальному мемо

риалу, посвященный пред
стоящему 30 октября Дню 
памяти жертв политических 
репрессий.

Для этой цели было выде
лено 14 автобусов, в сопро
вождении машин полка ДПС 
доставивших к месту памят
ного митинга пенсионеров — 
родственников и знакомых 
репрессированных, а также 
школьников. Напротив меня 
сидел пожилой мужчина, 
представившийся Николаем 
Ивановичем. Сказал, что

По его словам, в области 
больше, чем в других регио
нах, раскрываются тяжкие 
преступления. На оператив
ном совещании при участии 
замминистра прозвучали 
цифры о снижении количе
ства умышленного сокрытия 
преступлений. За нарушения 
учета и регистрации таких 
преступлений к ответствен
ности привлечено более шес
тисот свердловских милици
онеров, среди них 41 руко
водитель.

Ключевым моментом стал 
вопрос создания в правоох
ранительной системе новых 
подразделений по борьбе с 
налоговыми преступления
ми.

Необходимость привле
чения новых сил связана 
прежде всего с деятельнос
тью новых финансовых пира
мид, получивших второе ды
хание три года назад. Пре
ступные группы, имеющие 
межрегиональные связи, ис
пользовали в качестве эле
мента мошенничества прове
дение «бизнес-семинаров». 
Привлечение и распределе
ние взносов вновь принятых 
вкладчиков шло по грамот
но разработанной схеме 
воздействия на человечес
кую психику, использование 
гипноза и различных транк
вилизаторов лишало людей 
возможности анализировать 
ситуацию, подавляло их 
волю. В результате мошен
ники с легкостью получали от 
людей денежный залог, вне
сенный в финансовую пира
миду.

Для махинаций использо
вались документы некоммер
ческих фондов и обществ. В 
20 регионах удалось выявить 
93 таких преступления, по 42 
организаторам возбуждены 
уголовные дела. Из 42 милли

онов рублей ущерба постра
давшим вкладчикам возме
щена треть.

Для выманивания средств 
из кошельков граждан кри
минальная среда активно ис
пользует и «всемирную пау
тину». Через Интернет наби
рается необходимый штат 
держателей пластиковых 
кредитных карт, которым 
необходимо внести взнос 
199 долларов США. После 
виртуального начисления 
внушительных сумм на кар
точные счета, которые пред
назначались для покупок в 
мифическом интернет-мага
зине, производилась отмена 
всех операций возврата, 
суммы снимались, а компа
ния-организатор исчезала.

На встрече с прессой Сер
гей Веревкин-Рахальский 
также остановился на фак
тах завышения цен и припи
сок при проведении восста
новительных работ в Чечне с 
использованием фирм-од
нодневок. В ходе двухэтап
ных проверок на Северном 
Кавказе ликвидированы 63 
врезки в нефтяные трубо
проводы и уничтожено бо
лее двух тысяч мини-устано
вок по кустарной перера
ботке нефти.

В завершение замминист
ра упомянул о вскрытой схе
ме ухода от налогов созда
телей национальных кино
фильмов. На введенной в 
1999 году льготе по налогу 
на прибыль для подъема оте
чественного кинопроизвод
ства успели нагреть руки раз
личные коммерческие струк
туры. Фактически все денеж
ные средства ушли на произ
водство кинопродукции, и 
сделав круг, возвратились 
инвесторам за вычетом про
центов на оказанные услуги.

Елена МАРЬИНА

ЦВЕТЫ И СВЕЧИ У КРЕСТА

едет к отцу, бывшему зажи
точному крестьянину, кото
рого «раскулачили» и поста
вили к стене в проклятом 
37-м, обвинив в «непризна
нии советской власти» и 
«злостной неуплате нало
гов». Чтобы поддержать 
разговор, вспоминаю о сво
ей родне, буквально при
гнанной комиссарами из Вят
ской губернии в Свердловск. 
Он спрашивает меня, кто я по 
профессии. Говорю, что 
журналист. Николай Ивано
вич расстраивается, что зря 
со мной разоткровенничался 
— мол, журналисты нынче 
отсебятины много пишут да и 
врут тоже. Я отвечаю: не 
больше, чем при Советах.

Сам мемориал воздвиг
нут на месте обнаруженного 
несколько лет назад захоро
нения, в котором были най

дены останки 13 человек, 
расстрелянных в 30—50-х го
дах прошлого века. Букваль
но через дорогу есть еще 
одна такая могила. Ям и 
рвов тогда не рыли, людей 
просто вывозили в лес и рас
стреливали в ложбинах, пос
ле чего сверху засыпали сло
ем земли.

Позади огромного крес
та из черного мрамора — 
композиция в виде цветка с 
гранитными плитами, на ко
торых высечены имена бо
лее чем 18500 расстрелян
ных жителей Свердловской, 
Пермской и Челябинской об
ластей. Посреди находится 
каменный куб, на четырех 
сторонах которого изобра
жены православный и като
лический кресты, мусуль
манский полумесяц со звез
дой и иудейская сионская 
звезда.

Когда мы подъехали, 
около мемориала перетап
тывались с ноги на ногу ми
лиционеры, играла печаль
ная музыка. Рядом стояли 
автобусы, прибывшие из 
разных районов области и 
из Перми. Выпавший ночью 
снег немного припорошил 
фамилии, и люди не сразу 
могли отыскать их, вареж
ками и голыми руками очи
щали плиты от снега. Мороз 
крепчал. Хорошо, что орга
низовали буфет с продажей 
горячего чая. Постепенно 
приехавшие собирались в 
группы, рядом с возложен
ными цветами ставили свеч
ки. Деды доставали из паке
тов пластмассовые бутылки 
с перцовкой или настойка
ми, кто-то грелся водкой, 
поминали, делились семей
ными историями. Вокруг бе
гали операторы. Старушки 
шмыгали носами и утирали 
платками слезящиеся глаза. 
Пожилые люди мерзнущи
ми пальцами гладят серые 
каменные фамилии с датами 
и повторяют сокровенные 
для них слова «папа» и 
«мама».

С краткой речью перед 
собравшимися выступили 
мэр Екатеринбурга Аркадий 
Чернецкий, заместитель 
председателя правительства 
Свердловской области Се
мен Спектор и председатель 
городской Думы Яков Си
лин. Все выступившие не по
стеснялись обратиться к при
шедшим: «Товарищи!»

После выступления состо
ялось возложение венков и 
был отслужен поминальный 
молебен.

Денис КОЛЧИН
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Спелись...
У ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

ПОЯВИЛИСЬ НОВЫЙ 
ГИМН И НОВЫЙ СОВЕТ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Исполнением шутливого гим
на начали свою пресс-конференцию в пресс- 
центре «ТАСС-Урал» представители ряда 
объединений малого и среднего бизнеса.

Предприниматели Свердловской обла
сти первыми в России обзавелись профес
сиональным гимном. В песне нашли отра
жение все аспекты нелегкой жизни бизнес
мена: и хроническая загруженность, и 
стремление преуспеть, и отдых от дел во 
всю ширь души. Гимн получился задор
ный, но не он стал главной темой меропри
ятия.

Дело в том, что в среду руководители 
большей части различных союзов и ассоци
аций малого бизнеса, действующих в Свер
дловской области (всего их больше 70), уч
редили свой координационный совет. Но
вая структура призвана консолидировать 
энергичную, но достаточно аморфную мас
су предпринимателей, защищать их интере
сы в органах исполнительной и законода
тельной власти. Председателем Координа
ционного совета выбран Анатолий Анато
льевич Филиппенков, президент Свердлов

ского областного союза малого и средне
го бизнеса.

Решение о создании совета было при
нято в августе на первом съезде предпри
нимателей Свердловской области. При
чем одним из инициаторов данного ре
шения выступила министр экономики и 
труда Галина Ковалева, что вселяет неко
торую надежду на то, что к предприни
мателям в правительстве будут пригля
дываться. Кстати, в проекте бюджета- 
2004, представленном накануне губерна
тором Росселем, говорится, что объем 
поддержки малого бизнеса будет увели
чен в пять раз и составит 40 миллионов 
рублей. Это вписывается в рамки Конвен
ции развития малого и среднего бизнеса, 
принятой на том же съезде и подписанной 
также политсоветом региональной орга
низации партии «Единая Россия», прави
тельством Свердловской области и обко
мом профсоюза работников малого и 
среднего бизнеса.

Согласно Конвенции, от пяти до десяти 
процентов налоговых поступлений от ма
лого бизнеса правительство области будет 
направлять на поддержку и развитие этого 
вида предпринимательства. Правда, по 
словам Владимира Лобока, президента 
Екатеринбургской ассоциации малого биз
неса, предпринимателям нужна не столько 
помощь, сколько отсутствие чиновничьих 
рогаток. С этим пока тяжело.

Окончательно оформиться координа
ционный совет должен примерно через 
месяц, когда будет доделан устав новой 
организации, а станет ли он эффективным, 
покажет время.

Михаил ПАВЛОВ
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РЕФОРМА ПОД СОМНЕНИЕМ
ЭКСПЕРИМЕНТ БЕЗ ДЕНЕГ - БЛЕФ

«Нет никакого смысла про
водить в этом году репетици
онное тестирование, нет осно
ваний втягиваться в экспери
мент всей областью», — зая
вил на встрече с журналистами 
министр образования области 
Валерий Нестеров. Он напом
нил, что подобную позицию 
министерство занимало рань
ше, и она не изменилась.

Репетиционное тестирова
ние в рамках подготовки к вве
дению единого государствен
ного экзамена проводилось в 
области в течение двух после
дних лет, в позапрошлом 
учебном году в такой форме 
сдавали выпускные экзамены 
девятиклассники, минувшим 
летом — одиннадцатиклассни
ки (по желанию). Если бы вне
запно было принято решение 
о введении ЕГЭ в этом учебном 
году, выпускники 11-х классов 
были бы к нему готовы — они 
«репетировали» тестирование 
еще в девятом. Организаторы 
всего этого дела в нашей обла
сти тоже уже знакомы с после
довательностью действий. 
Кстати, репетиционное тести
рование выявило, что наши

специалисты не могут спра
виться со всем объемом рабо
ты в установленные сроки. 
Впрочем, Валерий Вениамино
вич категорически отверг воз
можность проведения ЕГЭ в 
конце текущего учебного 
года — дети должны заканчи
вать его на условиях, объяв
ленных еще в сентябре.

Касаясь ближайшей перс
пективы введения ЕГЭ по всей 
стране, министр выразил боль
шое сомнение, что это про
изойдет через год, как утвер
ждают в Москве. Подсчитано, 
что только на проведение од
ного экзамена методом тести
рования у одиннадцатикласс
ников, например, нашей обла
сти требуется почти пять мил
лионов рублей, соответствен
но, на пять экзаменов — в пять 
раз больше. А сумма, зало
женная на развитие образова
ния области на весь год, пре
дусматривает всего 22 милли
она рублей. Источники финан
сирования проведения ЕГЭ ре
форматоры по-прежнему не 
указывают, поэтому серьез
ность их намерений можно по
ставить под сомнение.

Министр подчеркнул, что в 
данном случае речь не идет о 
централизованном тестирова
нии, которое по-прежнему мо
жет быть частью госэкзамена 
и в Екатеринбурге проводить
ся будет в трех центрах, имею
щих соответствующий серти
фикат.

Говоря о том, что порой в 
федеральном центре плохо 
представляют себе, как идет 
жизнь на местах, Валерий Не
стеров привел пример: на днях 
пришло строгое распоряже
ние перестать ставить оценки 
по таким предметам, как физ
культура, музыка (пение), 
изобразительное искусство.

— В качестве резолюции я 
написал на этой бумаге: «Пос
леднюю радость у детей отни
мают», — сказал министр. — 
Многие ученики-троечники 
только по этим предметам и 
были хорошистами. Но вооб
ще, у нас в области оценки на 
подобных уроках давно уже 
почти не ставили — они же не 
идут в аттестат, а если и стави
ли, то в основном положитель
ные.

Светлана БОЯРСКИХ

ВАКЦИНУ 
ЕЩЕ НЕ 

ПРИДУМАЛИ 
ЕКАТЕРИНБУРГ. Средний 
Урал попал в федеральные 
сводки по росту заболевае
мости менингитом. В Москве 
и ряде областей страны на
блюдается подъем менинго
кокковой инфекции (гнойно
го менингита), зарегистриро
вано даже несколько смер
тельных случаев.

Сейчас на Среднем Урале 
наблюдается подъем заболе
ваемости серозным менинги
том, не приводящим к леталь
ному исходу. Возбудитель не
дуга передается воздушно
капельным путем. В основном 
ему подвержены люди, имею
щие хронические легочные 
заболевания. Рост серозного 
менингита приходится на 
межсезонье.

Сократить число заболе
ваний невозможно, вакцину 
против энтеровирусов еще не 
придумали. Единственный 
способ уберечься от ослож
нений — вовремя обратиться 
к врачу. Признаками инфек
ции являются температура, 
головокружение, симптомы, 
связанные с поражением цен
тральной нервной системы.

ЕАН

Переменная 
облачность, 
без осадков

Температура воздуха 
ночью — -3 — -S’, 
днем — 0 — -3°.

Атмосферное давление — 
729—717 мм рт. ст.

Ветер южный, С
с переходом на западный, с 
1—3 м/сек.
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Средний возраст трудящихся на произ
водстве (неуправленцев) в Свердлов
ской области на сегодня составляет 

примерно 56 лет. Кризис промышленности 
во времена перестройки не только вытол
кнул за ворота предприятий многих специ
алистов и уронил престиж рабочего и тех
нолога, но, что самое печальное, почти 
разрушил стройную систему подготовки 
кадров.

Оторванные от шефов и работодателей, 
техникумы в большинстве своем выжили за

счет введения обучения таким новым 
профессиям, как менеджер, бухгал
тер, а также платных групп. С измене
нием ситуации в экономике поменялся 
и взгляд руководителей заводов на то, 
что еще недавно казалось им баллас
том, — учреждения начального про
фессионального и среднего специаль
ного образования. Техникумы и кол
леджи оказались в зоне пристального 
внимания представителей всех уровней 
власти.

КАК ВЫСЧИТАТЬ 
ЗАКАЗ!

Пожалуй, ни одна отрасль 
не испытала на себе в после
дние годы столько реформ, 
сколько образование. Гря
дут очередные изменения, 
касающиеся техникумов и 
колледжей, объединенных 
не очень благозвучной абб
ревиатурой — ссузы (сред
ние специальные учебные за
ведения). В нашей области их 
115, включая 15 негосудар
ственных, и это, как утверж
дают в министерстве обра
зования области, самая раз
витая сеть после Москвы и 
Петербурга. Государствен
ные до недавнего времени 
делились по подчинению на 
муниципальные, областные и 
федеральные (таких абсо
лютное большинство, при
чем технического направле
ния). В ближайших планах 
Москвы часть их передать в 
ведение субъекта федера
ции, то есть области. Выдви
гаемые причины: желание 
свести воедино вопросы фи
нансирования, упростить 
движение финансовых пото
ков, оставляя часть налогов, 
предназначенных для опла
ты расходов ссузов, на мес
тах, не гоняя их в столицу и 
обратно.

Возможно, данная ре
форма сдвинет с мертвой 
точки еще одну проблему 
— формирование так назы
ваемого образовательного 
заказа, обосновывающего, 
какие специалисты и в ка
ком количестве востребо
ваны на Среднем Урале. О

ГОСУДАРСТВО 
ПОДУМАЛО И РЕШИЛО...

Ясно, что для подавляю
щего большинства молодых 
эти цены просто неподъем
ны. А что по этому поводу 
думает государство? Каж
дая пятая семья в РФ — реп
родуктивного возраста, в 
которой супругам нет трид
цати лет. Однако, живя вме
сте с родителями, переез
жая с одной съемной квар
тиры на другую, или, если 
очень повезет, обосновав
шись в комнате общежития, 
— не до садоводческих за
бот о цветах жизни. Если де
мографическая ситуация не 
изменится сейчас, когда 
вступает в браки поколение 
1980 —1986 годов, через 
пятнадцать лет население 
России уменьшится на треть. 
Нужны или нет государству 
новые граждане?

В августе прошлого года 
Правительство РФ утверди
ло программу «Жилище» на 
2002 — 2010 гг., конечной це
лью которой является улуч
шение демографической си
туации в стране. Вкратце 
программа утверждает сле
дующее: создавшие семью 
молодые люди (до 30 лет), 
постоянно проживающие 
на одном месте, участвую
щие в этой программе, по
лучают поддержку в строи
тельстве или приобретении 
жилья от государства.

Около пятисот милли
онов рублей предусмотрено 
государством в бюджете 
следующего года (это сред
ства, которые государство 
компенсирует частным пай
щикам сразу после того, как 
одна отдельно взятая ячей
ка общества увеличит наро
донаселение на одну 
единицу), еще шесть милли
ардов должны изыскать му
ниципальные образования; 
к этому следует прибавить 
средства предприятий, на 
которых молодые работа
ют, — ив результате полу
чат, согласно плану, ключи 
от счастья около двадцати 
тысяч семей в России...

В ПЛАНАХ И НАЯВУ
Интересно посмотреть, 

как выглядит на практике 
все, что гладко на бумаге.

За год действия програм
мы в Свердловской области 
никто не озаботился созда
нием единого списка моло
дых семей, которые нужда
ются в улучшении жилищных 
условий. Нет даже опреде
ления понятия «молодая се
мья».

Хотя в городе Серове ре
шением городской Думы 
была принята муниципаль
ная целевая программа 
«Обеспечение жильем мо
лодых семей на 2002—2003 
годы», Серов получил пять 
миллионов рублей из тех пя
тисот, что на конкурсной ос
нове распределялись по 
территориям РФ. Деньги ре
шено было направить на 
приобретение квартир на 
вторичном рынке жилья. 
Сейчас идет процесс «при
сматривания» подходящей 
жилплощади, которая бу
дет собственностью 24 се
мей.из тех, что вошли в спис
ки участников программы 
«Жилище». Все эти семьи 
имеют детей, родившихся 
после августа 2002 года, 
сами молодые пары — ра
бочие местных предприятий 
и бюджетной сферы. Семья

МИНУС МЕТАЛЛУРГ, 
ПЛЮС ЭКОНОМИСТ

ТАКАЯ АРИФМЕТИКА НЕ СООТВЕТСТВУЕТ 
СЕГОДНЯШНИМ ЗАПРОСАМ ПРОИЗВОДСТВА

том, что дисбаланс кадров 
существует (в частности, 
бухгалтеры, экономисты, 
юристы, окончившие техни
кумы и колледжи, зачастую 
не могут найти работу), го
ворилось не раз, в том чис
ле и на уровне областного 
правительства. Но разделе
ние властей, разные источ
ники финансирования и ве
домственная принадлеж
ность ссузов до сих пор ме
шали создать стройную ре
алистичную картину.

Однако есть на сей счет и 
иное мнение. Ответственный 
секретарь совета директо
ров ссузов Леонид Курбатов 
полагает, что образователь
ным учреждениям, обучаю
щим техническим специаль
ностям, подобные измене
ния в подчинении могут нане
сти вред.

— Принадлежность к 
структуре соответствующей 

О, ДАЙТЕ, ДАЙТЕ
МНЕ ЖИЛИЩЕ...

ЧТОБЫ МОЛОДЫЕ ЗАДУМАЛИСЬ О ДЕТЯХ, 
НУЖНА ОТДЕЛЬНАЯ КВАРТИРА

Не надо проводить сложные социологические исследова
ния, чтобы сказать: нежелание молодых создавать семью и 
взращивать новые листочки на генеалогическом древе 
объясняется неимением средств и недоступностью отдель
ной жилплощади, где бы этим листочкам было удобно ра
сти.
Какие возможности существуют для приобретения жилья! 
Ну, самое простое — купить...
В Свердловской области метр жилой площади в среднем 
стоит 9—12 тысяч рублей. По данным Уральской палаты

недвижимости, средняя цена квадратного метра в Екате
ринбурге на вторичном рынке колеблется от 430 до 530 
долларов. Совсем новенькое жилье в основном элитное, в 
нем квадратный метр стоит более 600 долларов.
Можно заключить договор долевого участия в строитель
стве жилья — в этом случае дольщик вносит аванс от 20 до 
50 процентов от стоимости будущего жилья (около 12 
тысяч долларов за однокомнатную квартиру). Далее еже
месячный платеж будет составлять самое меньшее тысячу 
долларов до времени постройки жилья.

выбирает квартиру, часть 
стоимости которой будет 
погашена федеральными 
деньгами, и выкупает ее ос
таточную стоимость. По
мочь с кредитом семьям ре
шил Сбербанк, который 
заем выдает на 15 лет под 19 
процентов годовых. Квар
тиры в центре города Серо
ва стоят до полумиллиона 
рублей, и суммы выплат по
лучаются очень большими. 
Поэтому администрация го
рода обратилась к предпри
ятиям, на которых работают 
молодые специалисты, с 
просьбой предоставить без
возмездную помощь со
трудникам, приобретаю
щим жилье.

МЫ НАШ, МЫ НОВЫЙ 
ДОМ ПОСТРОИМ

Как еще решается жи
лищная проблема в городах 
области?

В Новоуральске на рас
смотрение городской Думы 
вынесен проект программы 
помощи для всех, кто хотел 
бы улучшить свои жилищ
ные условия. Участник про
граммы в течение какого-то 
времени (от года до трех 
лет) накапливает на своем 
счету некоторую сумму, ска
жем, тысяч 60. В дальнейшем 
городская администрация 
предоставит ему субсидию 
на покупку жилья, и человек 
уже может оплатить какую- 
то ее стоимость. Оставшую

отрасли — например, гор
нодобывающей, машино
строительной — очень важ
на для учебного заведения, 
если оно желает готовить 
высококлассных специалис
тов, — считает он. — Препо
даватели аналогичных спе
циальностей техникумов и 
колледжей, расположенных 
в разных уголках страны, 
при нынешнем варианте мо
гут запросто обмениваться 
опытом. У нас в области есть 
средние специальные учеб
ные заведения, которые по 
своему профилю — един
ственные в регионе: Исовс- 
кий геологоразведочный 
техникум в Нижней Туре, Бе
лоярский политехнический 
колледж Минатома России и 
другие. Их связи с работо
дателями после передачи на 
областной уровень могут 
измениться не в лучшую сто
рону. О том, чтобы этого не 

ся сумму он будет выплачи
вать в рассрочку. При рож
дении ребенка действует си
стема сокращения частей 
платежа: один ребенок — 
минус 25 процентов, два — 
минус 50, три — более ниче
го гражданин не должен.

Но и ранее в Новоуральс
ке действовала программа 
выдачи субсидий на приоб
ретение жилья. В 2001 году 
31 семья воспользовалась 
возможностью получить 
субсидию на первоначаль
ный взнос за квартиру, с тем 
чтобы остаток выплачивать 
в рассрочку в течение 10— 
15 лет. В 2002 году восполь
зовались такой возможнос
тью уже 78 семей.

В Качканаре, чтобы 
удержать в городе моло
дых специалистов, особенно 
работающих в бюджетной 
сфере, комитет по делам 
молодежи обратился к го
родской Думе, чтобы пере
дать семьям молодых 15 
квартир — один подъезд го
тового к сдаче дома. Пе
редать также не «безвоз
мездно, то есть даром» (как 
говорила Сова у Алана Мил
на), а в рассрочку на 10—15 
лет, с первоначальной вып
латой 25 — 30 процентов от 
стоимости жилья. Кроме 
того, комитетом подготов
лен проект программы, ко
торая предполагает капи
тальный ремонт деревянных 
домов, имеющихся в горо- 

произошло, необходимо 
позаботиться инициаторам 
реформы.

«ВЛОЖЕНИЯ» В КАДРЫ 
РЕШАЮТ ВСЕ

Слово «связь», пожалуй, 
— одно из ключевых в сис
теме подготовки кадров 
для производства. Без этой 
самой связи с предприятия
ми невозможно обновлять 

материальную базу техни
кумов, а она зачастую без
надежно устарела. Несколь
ко лет средств на нее не вы
делялось вообще, и лишь в 
самое последнее время си
туация кое-где начала ме
няться. В колледже имени 
Ползунова прежде были 
очень хорошие лаборато
рии и полигоны, но поддер
живать их на соответствую
щем уровне не на что. Коли
чество будущих горняков и 
металлургов здесь сокра
щается, уступая место груп
пам будущих специалистов 
страхового и рекламного 
дела.

Другой пример. Завод 
имени Калинина раньше 
имел собственный вечерний 
механический техникум. 
Вкладывая в оснащение его 
классов и мастерских сред
ства, получал образованных 
мастеров и технологов, ко

де, и передачу их молодым, 
а также проект долевого 
участия по системе МЖК в 
«замороженных» когда-то 
строительствах. Но пока эти 
проекты, по признанию спе
циалистов комитета, нахо
дятся на стадии «хотелок»: 
их воплощение в жизнь бу
дет зависеть от того, сочтет 
ли необходимым Дума 
включить их в статью расхо
дов при принятии бюджета 
на следующий год. Да и бу
дут ли средства на еще одну 
расходную статью.

Кое-что делается для 
обеспечения молодежи жи
льем в Заречном, на бумаге 
прописана муниципальная 
программа «Жилище» в 
Нижней Туре. Остальным 
городам области, включая 
Екатеринбург, отчитаться в 
этом направлении нечем.

ВОТ МОЯ ДЕРЕВНЯ, 
ВОТ МОЙ ДОМ 

РОДНОЙ
В Свердловской области 

действует «Программа со
циального развития села до 
2010 года». Одна из первей
ших задач, которую про
грамма должна решить, — 
обеспечение жильем моло
дых специалистов, работаю
щих в социально значимой 
сфере. Фонд поддержки ин
дивидуального строитель
ства, взявшийся в этом году 
за реализацию этой про
граммы, с мая по сентябрь 

торым не требовалось вре
мя для адаптации. В кризис
ные годы отношения разла
дились, учебное заведение 
было перепрофилировано, 
там осталась лишь одна тех
ническая специальность. Те
перь руководители пред
приятия, что называется, ку
сают локти.

Если двигаться по линии 
развития высоких техноло

гий — а именно этот путь 
единственно возможный, 
если хотим стать процвета
ющей страной, — то подго
товка студентов ссузов дол
жна идти темпами, опережа
ющими процесс техническо
го перевооружения наших 
предприятий. И тут речь уже 
не просто о связях произ
водственников и учебных 
заведений, а об изменении 
некоторых устоявшихся сте
реотипов, переломе в со
знании директоров заво
дов, ставших акционерными 
обществами. Руководители 
их в большинстве своем же
лают получить специалиста, 
не потратив ни копейки на 
его обучение. Мировая 
практика свидетельствует, 
что наиболее успешно рабо
тающие фирмы целенаправ
ленно вкладывают средства 
в образование своих буду
щих сотрудников.

приобрел 72 квартиры (жи
лых дома) и планирует при
обрести еще 80 до конца 
декабря. Средняя цена 
квадратного метра обо
шлась фонду в 2400 рублей, 
самым дорогим оказалось 
жилье в пригородах Екате
ринбурга и Нижнего Тагила: 
5—6 тысяч за метр.

Распределением жилья 
ведают местные власти: 
первоочередность опреде
ляется степенью ценности 
специалиста для района. 56 
квартир отошло работни
кам образования, 14 — 
здравоохранения, семь — 
культуры.

Семья молодых специа
листов получает свой угол в 
рассрочку на 10—13 лет. 
Плюс треть стоимости ком
пенсируется из средств фе
дерального бюджета, где 
они проходят строкой «на 
социальное развитие села». 
Плюс часть долга «срезает
ся» при рождении детей. По 
всем подсчетам, самая вы
сокая сумма выплаты для 
новоселов будет составлять 
1000— 1200 рублей в месяц.

ДЕНЬГИ - НА БОЧКУ!
Наконец, в Свердловской 

области недавно заработа
ла ипотека.

По ипотечной схеме 
можно приобретать квар
тиры как только что постро
енные, так и на вторичном 
рынке. СКБ-банк, с которым

Впрочем, ни один из вы
пускников ссузов с техни
ческой специальностью не 
состоит на учете в службе 
занятости. Их подготовка, 
по мнению производствен
ников, даже в существую
щем сегодня варианте по
рой положительно отлича
ется от подготовки студен
тов в вузах: последние име
ют, как правило, 75 
процентов часов теории и 
25 — практики. В колледжах 
и техникумах эти цифры 
равны. Окончившие сред
нее специальное учебное 
заведение нередко идут 
вначале на рабочие места, 
через год-два становятся 
высококлассными профес
сионалами. Для желающих 
продолжить карьеру есть 
все возможности.

В нашей области порядка 
100 тысяч студентов самых 
различных ссузов. Как и 
чему их учить, чтобы не пло
дить армию безработных, 
какие проблемы могут воз
никнуть в случае передачи 
техникумов и колледжей на 
уровень субъектов федера
ции, как выстраивать отно
шения с работодателями — 
эти и другие вопросы обсу
дят 31 октября во Дворце 
молодежи участники фору
ма «Среднее профессио
нальное образование как 
фактор развития произво
дительных сил области». 
Планируется, что в нем при
мут участие областной ми
нистр финансов Галина Ко
валева, председатель Со
юза промышленников и 
предпринимателей Влади
мир Семенов, главы мест
ных администраций, напри
мер мэр Нижнего Тагила 
Николай Диденко. Это по
казатель того, насколько 
серьезно сегодня стоит воп
рос обновления рабочих 
кадров в промышленности. 
Неверные шаги могут серь
езно отразиться на поступа
тельном экономическом 
развитии области.

Светлана ЛЕБЕДЕВА

работает Свердловское 
агентство ипотечного кре
дитования, выдает ссуду на 
срок от двух до 20 лет под 
15 процентов годовых. Бан
киры считают процентную 
ставку недостаточной, для 
кредитуемых граждан она 
представляется чрезмер
ной: по сути, ежегодно при
дется выплачивать одну 
седьмую часть суммы зай
ма, плюс погашать сам 
заем, чтобы по истечении 
срока кредитования жиль
ца не попросили из кварти
ры, к которой он уже при
вык. Основные условия вы
дачи суммы — оплата сразу 
не менее 30 процентов сто
имости жилья. В цифрах это 
выглядит так: двухкомнат
ная квартира в Екатерин
бурге имеет приблизитель
ную стоимость около 600 
тысяч рублей. Предполо
жим, семья закладывает все 
имеющееся у нее имуще
ство (которое тоже надо ус
петь кргда-то накопить!) и 
вносит первоначальный 
взнос, скажем, в триста ты
сяч. Только выплата про
центов на взятую в кредит 
сумму составит приблизи
тельно 45 тысяч в год, с вы
платой же долга и оплатой 
оставшейся стоимости 
квартиры эту сумму надо 
умножить в два раза.

Сколько же должна за
рабатывать молодая семья, 
чтобы позволить себе такие 
расходы? Например, если 
кредит в 300 тысяч берут на 
20 лет, «чистые» доходы за
емщика должны составлять 
не менее 11 тысяч рублей в 
месяц. При сумме кредита в 
600 тысяч рублей необходи
мый минимальный доход 
должен составлять свыше 22 
тысяч рублей. Отдельной 
строкой расхода станет 
страхование приобретенно
го жилья (полтора процента 
от суммы кредита плюс де
сять процентов), своей жиз
ни и трудоспособности и 
еще угрозу потери права 
собственности, если кварти
ра куплена на вторичном 
рынке, — и это все — еже
годно. '

Зато в квартиру можно 
вселиться сразу после 
оформления сделки.

ОСОБОЕ МНЕНИЕ
В общем, нужны немалые 

деньги, господа, — даже 
если вы хотите приобрести 
жилье хотя бы с какими-то 
льготами. Ну, а что же с тем, 
с чего все начиналось, на 
чем завязан узел всех узлов 
и в чем корень всех корней, 
— то есть с улучшением де
мографической ситуации? 
Ведь именно забота о рож
даемости лежит в основе 
той же государственной 
программы «Жилище». 
Преподаватели Уральской 
академии государственной 
службы решили отследить 
эту ситуацию. Из Ханты- 
Мансийского автономного 
округа (единственного в 
УрФО, где работает феде
ральная программа «Жили
ще») доносят: в 456 кварти
рах, куда в течение года 
въехали новоселы, роди
лось свыше двухсот первен
цев, около ста детей вторых 
по счету в семье, около 
тридцати — третьих. В об
щем, будущее высказалось 
на этот счет вполне красно
речиво.

Людмила КОВАЛЬСКАЯ

Минувшие 
сутки

♦ Символ Дании — 
бронзовая статуя Руса
лочки возвращена на 
свое место после рес
таврации.

♦Число жертв серии 
взрывов в Багдаде дос
тигло 19 человек.

♦ Северные пригоро
ды Рима затоплены из- 
за мощного циклона.

♦ Украинские погра
ничники не получали 
распоряжения убрать 
заставу с острова Тузла, 
несмотря на догово
ренность премьеров 
России и Украины.

♦ Олимпийский чем
пион российский фигу
рист Алексей Ягудин на
мерен расстаться с лю
бительским спортом.

♦ На 56-м году жизни 
от тяжелой пневмонии в 
Москве скончался изве
стный российский актер 
Леонид Филатов.

♦ К 14 месяцам тюрь
мы приговорен в Япо
нии безработный, попы
тавшийся в июле прота
ранить кортеж импера
тора.

♦ В исламском мире 
наступил священный ме
сяц поста — рамадан.

♦Японская корпора
ция «Комацу» поставит 
в Россию технику для 
реализации нефтегазо
вых проектов на сумму 
90 миллионов долла
ров.

♦ Для космонавтов 
Юрия Маленченко и Эд
варда Лу наступил за
вершающий,! 84-й, день 
работы на МКС.

♦ 16 человек погибли 
из-за лесных пожаров 
на юге Калифорнии, с 
огнем борются более 
пяти тысяч пожарных, 
однако локализовать 
его не удается — в Лос- 
Анджелесе и Сан-Диего 
введено чрезвычайное 
положение.

♦ В Туркменистане 
отмечают 12-ю годов
щину независимости 
страны.

♦ Около 600 жителей 
Местийского района 
Грузии отрезаны от 
внешнего мира в ре
зультате наводнения, 
вызванного сильными 
ЛИВНЯМИ. н

♦ Способствовать 
развитию русской скри
пичной школы призван 
первый конкурс скрипа
чей имени Никколо Па
ганини в Москве.

♦В Тверском суде 
Москвы начинается рас
смотрение иска балери
ны Анастасии Волочко
вой к Большому театру.

♦Более 50 тысяч 
школьных библиотек 
отмечают профессио
нальный праздник.

♦ РАО «ЕЭС России» 
начинает снижение та
рифов на электроэнер
гию.

♦ Первая со времени 
прихода новой власти в 
Афганистане группа 
студентов направляется 
на учебу в Россию.

♦ Венгерский иссле
дователь намерен запа
тентовать новый вид ис
кусственного замените
ля крови.

♦Чтобы сохранить 
леса, правительство Ке
нии отправило в прину
дительный отпуск всех 
лесников.

♦ Вьетнамский цвето
вод предложил сделать 
Хошимин «городом ор
хидей».

♦ На юге Китая реше
но воздвигнуть самую 
большую в мире статую 
богини Гуаньинь.

♦ За изнасилование 
четырех девочек сексу
альный маньяк из Сеула 
получил двадцать лет 
тюремного заключения.

♦ В Китае начался са
мый крупный в истории 
страны судебный про
цесс по делу о торговле 
детьми.

♦ В Каракасе аресто
ван гражданин Голлан
дии с десятью кило
граммами кокаина.

♦ Строительство мет
ро в Буэнос-Айресе час
тично финансируют жи
тели ближайших к но
вым станциям подземки 
домов.

♦В Италии отметили 
памятные даты, связан
ные с жизнью и смертью 
Рудольфа Нуриева.

♦ В Багдаде объявле
но о создании ассоциа
ции лиц, получивших 
увечья в результате на
казания в виде ампута
ции частей тела.

♦ В одном из голлан
дских городов архео
логи обнаружили судно 
времен Римской импе
рии.

По материалам 
Интернета
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Охотник за кадром
ВСТРЕЧИ С УРАЛЬСКИМИ ИНДЕЙЦАМИ, 

СОН В ОБНИМКУ С АККУМУЛЯТОРАМИ, ПРОБИВАНИЕ ТОЛЩИ 
ЛЬДА И ДРУГИЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ КИНООПЕРАТОРА

Несколько лет назад «НС!» рассказывала о режиссерском 
дебюте оператора Свердловской киностудии Вячеслава Пету
хова «Беги, пока живой». По разным причинам (в основном, 
конечно, финансовым) съемки картины затянулись. Но вот 
наконец пришло известие, что завершен черновой монтаж 
фильма. Мы решили встретиться с Вячеславом Петуховым 
еще раз, тем более что этот повод не единственный.

— Так много времени про
шло между началом работы 
и ее завершением. На замы
сел это как-то повлияло!

— «Беги, пока живой» я 
начал снимать еще в 1999 
году. Конечно, многое с тех 
пор изменилось, многое в 
картину добавилось, а что- 
то, напротив, ушло. Мне ка
жется, время пошло на 
пользу для понимания того, 
что мы хотим. А для художе
ственного вдохновения это 
было тяжелое испытание. Ра
бота требует больших ду
шевных усилий, а если съемки 
так растянуты, может обра
зоваться внутренняя пусто
та, которую ничем не запол
нишь. Фильм давно внутри 
прожит не только мной, но и 
героями. И вот этим летом 
мы досняли кино. Работать 
оказалось труднее, чем 
раньше, потому что страна 
наша так быстро меняется. 
Деньги, которые в 99-м счи
тались приличной суммой, 
сейчас не ценнее осенней ли
ствы. И если раньше, напри
мер, массовка могла рабо
тать практически бесплатно, 
то сейчас у людей совсем 
другое отношение. Капита
лизм успел проникнуть всю
ду. Несмотря ни на что, 
фильм практически завер
шен, черновой монтаж го
тов. Если все пойдет гладко, 
в декабре сможем его сдать.

На недавнем закрытии фе
стиваля документального 
кино «Россия» Вячеслав Пе
тухов получил приз за луч
шую операторскую работу в 
фильме Аркадия Морозова 
«В зоне любви». (Причем 
впервые за всю историю фе
стиваля в этой номинации по
бедил оператор Свердловс
кой киностудии.) На сцену, в 
отличие от остальных призе
ров, Петухов поднялся не в

«парадной» форме, а в 
спортивном костюме: в тот 
день он монтировал «Беги, 
пока живой», ни в каких це
ремониях и не думал уча
ствовать. И вдруг ему сооб
щили, что нужно спешно 
идти в «Колизей». Переоде
ваться было некогда...

— Слышал такое мнение, 
что приз мне дали по неким 
политическим причинам — 
мол, основные призы Сверд
ловской киностудии не дос
тались, так хотя бы такую 
«кость» бросили. Но приз за 
операторскую работу — 
единственный, который ука
зывает на то, что «Россия» — 
настоящий профессиональ
ный фестиваль, а не развле
кательное шоу. Остальные 
даются всей съемочной груп
пе, и только этот оценивает 
профессионализм конкрет
ного человека. Роль опера
тора в документальном кино 
действительно очень важна.

На фестивале много спо
рили о разнице между кино и 
телевидением. А она в том, 
что телевизионный режиссер 
сначала выстраивает фоно
грамму, потом под нее под
кладывает «картинки». В 
кино же восемьдесят про
центов информации идет че
рез изображение. Работая 
на фильме «В зоне любви», я 
старался, чтобы плоскость 
экрана стала трехмерным 
пространством, чтобы ман
сийская тайга была макси
мально осязаема на экране, 
чтобы чувствовались влаж
ность, холод или тепло. На
деюсь, что приз мне вручили 
именно за это.

— Сколько фильмов вы 
сделали вместе с Аркадием 
Морозовым!

— Это наша первая со
вместная работа. Почему он 
пригласил именно меня? У 

меня есть опыт съемок и в Ги
малаях, и в туристических эк
спедициях, а мансийская тай
га — край очень суровый. 
Зимой — под 50 градусов 
мороза; солнышко ходит по 
самой кромке леса; фев
ральский световой день 
длится всего четыре часа. А я 
спортсмен, могу выдержи
вать экстремальные нагруз
ки и способен притащить 
двести килограммов аппара
туры до нужного места.

— Долго длились съемки!
— Мы съездили в тайгу 

трижды. Первый раз — ле
том, на пятнадцать дней. По
том нужно было запечатлеть 
смену времени года, и мы 
вернулись в конце ноября. 
Но снега оказалось еще 
слишком мало, доехать до 
манси на «Буранах» мешали 
пни и болота, поэтому снима
ли эпизоды в поселке Бур- 
мантово. Когда-то это была 
огромная зона, где отбыва
ли наказание несколько ты
сяч человек, — такая «столи
ца лесоповала». Теперь там 
одни развалины. В поселке 
мы познакомились с дядей 
Вовой — он появляется у нас 
в фильме. Мы пили с ним чай, 
разговаривали и только пос
ле узнали, что за ним — два 
убийства, причем одно ка
кое-то дикое, когда он тестя 
в печку затолкал. Общаясь с 
такими людьми, понимаешь 
справедливость поговорки 
«от сумы да от тюрьмы...»: 
все люди хорошие, с твер
дым кодексом чести, а ведь 
оказались там! Дядю Вову 
мы наняли на работу, и он 
честно выполнил все наши 
просьбы, возил на своей 
лодке. Без помощи местных 
мы вообще ничего не сняли 
бьГ. И помогали они, я уве
рен, не столько за плату, 
сколько по доброте душев
ной. В третий раз мы поехали 
уже после Нового года, в 
крещенские морозы. Вот где 
экстрим — по снежной цели
не на вездеходе, в 50-гра- 
дусный мороз! Тогда глав
ной моей задачей было со
хранить аппаратуру. Но и в 

этом у меня опыт уже есть. Я 
в Гималаях, когда кино сни
мал, два месяца спал с акку
муляторами для камеры. Но
чью там минус сорок. Акку
муляторы в таких условиях 
погибают мгновенно. Так 
днем я их на камешек по
греться на солнце ставил, а 
ночью эти большие квадрат
ные железные коробки грел 
своим телом.

— А тайга какие испытания 
приготовила!

— Например, нужно было 
снять, как манси ловят рыбу. 
Прошли мы со слепым манси 
Петей и его сыном лесочком 
километров пять (весь путь 
— по колено в снегу), сдела
ли проруби, поставили мор
ды. Через некоторое время 
пошли снимать, как морды 
вытаскивают. Вытащили, а в 
них — ни одной рыбки. Но 
снять улов необходимо! Тог
да я предложил сделать про
рубь поближе к дому и «пой
мать» рыбу, заготовленную с 
прошлого года. Петя согла
сился: «Но прорубь будешь 
сам рубить». Показал мне 
место, а там лед в полтора 
метра толщиной. Пришлось 
мне эту толщу топором и ло
мом целый день рубить. Но 
нужные кадры сделали! И 
рыба на них выглядит свеже- 
пойманой. Обман в докумен
тальном кино? На экране це
лая жизнь проходит за пол
часа. Какая же это реаль
ность? Задача документаль
ного кино — создание 
образов реальности, а не по
пытка реальность запечат
левать впрямую.

— Манси к камере долго 
привыкали!

— С мальчишкой было тя
жело. Он нас побаивался и 
если чувствовал, что мы на 
него камеру направляем, 
вздрагивал и напрягался. Он 
ведь других людей практи
чески не видел. Старшие по
могали нам его как-то рас
шевелить, развеселить. Они- 
то достаточно быстро пере
стали обращать на нас вни
мание. Мы для них были не 
кинематографисты-горожа
не, а люди, приехавшие к ним 
поучиться жизни, — жили 
вместе с ними, на охоту ходи
ли. У манси действительно 
есть чему поучиться и чему 
позавидовать. Их часто вос
принимают как жалких лю
дей. А на самом деле любой 
манси в своей среде, в тайге, 
вдали от других людей, аб
солютно автономен. Он зна
ет природу, умеет выживать 
в ней, может за неделю но
вую избушку для себя сру
бить, знает повадки зверей. 
Да, в поселках и городах они 
жмутся к заборам, боятся 
машин, цивилизации. Но вос
принимать их запуганными и 
забитыми неправильно. Они 
на медведя с мелкокалибер
ной винтовкой ходят! У себя 
дома это цельные люди, 
сильные и уверенные в себе. 
Мы плыли по речке и удивля
лись, что слепой Петя, герой 
нашего фильма, знает, где 
будет поворот, а где — пе
рекат, сколько километров 
осталось до дома. А как он, 
слепой, учит мальчика ло
вить глухарей! Как мы в го
роде ходим в магазин за

колбасой, так они вдвоем 
так же легко — в тайгу за 
глухарями!

— Многих зрителей удиви
ло, как слепой находит 
гриб...

— Это пример того, на
сколько хорошо он ощуща
ет природу. Создается даже 
такое впечатление, что Петя 
прикидывается слепым. Он 
каждый шорох слышит, лю
бое изменение в окружаю
щей среде сразу восприни
мает. Манси — настоящие 
индейцы. А наш Петя — сле
пой Чингачгук! Это у нас зря
чие, с руками и головой про
падают. А у манси жизнь тя
желая, но они не ломаются. В 
этом их жизнь похожа на 
мою. Мне судьба всегда со
противляется, мне все тоже 
дается тяжело. Разве что во 
ВГИК на удивление легко по
ступил — сразу после школы, 
с первого же захода. Но в 
остальном... Семь лет я до
бивался, чтобы мне дали 
снять что-то самому. Девять 
— чтобы доверили первую 
большую картину. Сейчас 
все по-другому: студенты 
уже вовсю снимают кино. С 
одной стороны, это здоро
во, но с другой — в этом 
очень много нахальства. Я в 
кино работаю больше два
дцати лет и только сейчас 
могу сказать, что действи
тельно что-то умею.

— Видно, что тема север
ных народов для вас очень 
важна. Еще к ней вернетесь!

— Уже. В этом году я сни
мал кино с профессором, 
доктором исторических наук 
Андреем Головневым его 
первую режиссерскую рабо
ту. Фильм называется 
«Лаон». Это тоже попытка 
проникновения в жизнь се
верного народа, но другого 
— хантов. В отличие от нас, 
они относятся очень береж
но к своей культуре, ревнос
тно ее хранят и, думаю, по
этому смогли сохраниться. В 
фильме, например, есть об
ряд первой утки. Таких древ
них обычаев нельзя увидеть 
больше нигде в мире. В на
шем фильме есть настоящий 
шаман! И энергетика в этих 
обрядах какая-то явно есть: 
у звукооператора во время 
шаманских ритуалов магни
тофон вырубился. О севере 
интересно кино снимать. Но, 
я думаю, пора уходить от 
этой темы. По большому сче
ту, мы ведь спекулируем на 
ней. Что бы ты ни снял о ман
си или о хантах: как они пекут 

хлеб, как рыбу ловят, — все 
оказывается ценным. Это же 
экзотика! А вот снять о рус
ском человеке, чтобы смот
реть было так же интересно, 
— сложнее, и мало кто за это 
берется.

— Как оператору вам бы
вает обидно за кадры, кото
рые не входят в конечный ва
риант фильма!

— Картину делает режис
сер. Желательно, чтобы у 
него выработался единый 
взгляд с оператором. Но вот 
фильм «В зоне любви», на
пример, получился совсем не 
таким, как я его представлял. 
Картина идет полчаса, а ма
териала отснято на полтора. 
Не вошло очень много кра
сивых кадров! Режиссер от
бирает дубль по своей шкале 
— по тому, насколько выра
зителен в нем герой. А опе
ратор вообще может счи
тать этот кадр бракованным 
— по композиции или по 
резкости. Но, кстати, кадры, 
не вошедшие в «Зону», не 
пропали. Из них режиссер 
сделал еще десятиминутную 
картину — «Песни на реке».

— У вас операторский 
брак часто случается!

— Когда снимаешь доку
ментальное кино на пленку, 
такое не редкость. Ведь нуж
но моментально на происхо
дящее реагировать, если не 
успеешь, оно проскочит 
мимо. Я как тот охотник за 
уткой: должен в нужный мо
мент нажать «спусковой 
крючок». Это с видеокаме
рой можно нажать на кнопку 
и полчаса ждать определен
ного момента. А в кинокаме
ре за эти полчаса пленки на 
две тысячи долларов уйдет!

— Так, может, пора все- 
таки переходить с пленки на 
видео или «цифру»!

— Недавно я видел теле
визионный сюжет о фестива
ле и мои же кадры, переве
денные на видео. Разница 
колоссальная! И пока эта 
разница ощущается, мы бу
дем продолжать снимать на 
пленку. Хотя дело не в носи
теле — об этом говорил еще 
мой преподаватель во ВГИ- 
Ке, большой мастер Голов
ня. И с видео, и с «цифрой» 
можно работать как в кино. 
Но нужен Оператор — глаза, 
а значит, и душа съемочной 
группы.

Антон КАПТЕЛОВ
Фото Анатолия ЛАПТЕВА 

и из каталога «XIV фестиваль 
документального кино 

«Россия»

Отдел ведет
I мастер спорта

Владимир
ЖЕЛТОНОЖКО

i

Золтан Лабай
Известный словацкий 

композитор, составляющий 
задачи разных жанров, в 

; том числе миниатюры.
Представляем его трех

ходовки.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
5 мячей СКА не хватило
и для ничьей...

Завершились матчи первого этапа Кубка России, участника
ми которого были и три команды из Свердловской области 
— «Уральский трубник» (Первоуральск), «Маяк» (Красноту- 
рьинск) и «СКА-Свердловск» (Екатеринбург).

Но если «УТ» и «Маяк» пробились и во второй этап Кубка, 
то СКА решить эту задачу вновь не удалось. Проиграв четы
ре матча из пяти, в том числе красногорскому «Зоркому» — 
5:12 и сыктывкарскому «Строителю» — 5:6, а также кировс
кой «Родине» — 2:6 и казанской «Ракете» — 3:9, армейцы 
заняли в своей группе только предпоследнее место, опере
див лишь обыгранный 2:1 «Локомотив» (Оренбург).

Дубль Тадеу! МИНИ-ФУТБОЛ

Очередной победы в чемпионате России среди команд су
перлиги добился екатеринбургский «ВИЗ-Синара», 26 октяб
ря встречавшийся в Москве с чемпионом страны прошлого 
года «Динамо».

Уже на 12-й минуте первого тайма «Динамо», тренирует 
которое прошлогодний главный тренер «Синары» Юрий 
Руднев, выигрывало 2:0 (оба гола забил Павел Кобзарь), но 
еще до перерыва уральский бразилец Тадеу и кандидат в 
сборную России Павел Чистополов счет сравняли. А на 30-й 
минуте Тадеу забил и свой второй гол, принеся «ВИЗу» побе
ду — 3:2. Кстати, земляк бразильского форварда Франклин, 
привезенный в «ВИЗ» с подачи бывшего теперь уже спортив
ного директора клуба Храпова, «Синаре» в итоге не подо
шел и отправлен домой. Повторный матч «Динамо» — «ВИЗ»
прошел вчера вечером.

А вот аутсайдер чемпионата «УПИ-ДДТ» съездил в Моск
ву неудачно, дважды уступив ЦСКА — 3:4 и 0:5.

БАСКЕТБОЛ

«А был ли свисток?!»
Первая гостевая игра екатеринбургской «УГМК» в чемпио

нате России — 25 октября в Вологде с «Чевакатой» — закончи
лась не только первым поражением чемпионок страны и Евро
пы 81:82 (17:20, 16:13, 25:23, 23:26), но и судейским скандалом.

Как сообщает пресс- 
служба БК «УГМК», за 17 се
кунд до окончания заключи
тельного периода, при счете 
81:80 в пользу екатеринбур
женок главный тренер 
«УГМК» Зоран Вишич попро
сил тайм-аут, что и зафикси
ровал свисток арбитра за су
дейским столиком. Однако 
коллеги последнего на пло
щадке игру не только не ос
тановили, но и позволили хо
зяйкам площадки беспре
пятственно дойти до чужого 
кольца и забросить побед
ный мяч. Руководство 
«УГМК», естественно, пода
ло протест, который будет 
рассмотрен в течение 72 ча
сов, и готово предоставить 
видеозапись матча, в том 
числе и злополучного эпизо
да. Любопытно, что упомя
нутый «арбитр за столиком» 
после матча утверждал, что 
свистка... не давал, а свист
нул, мол, кто-то из зрителей 
на трибуне...

Проиграли на выезде и 
баскетболисты мужского 
«ЕврАза», уступившие в Са
ратове «Автодору» — 86:88 
(19:21, 23:19, 16:23, 28:25) и в 
Самаре ЦСК ВВС — 59:77 
(17:21, 7:24, 15:21, 20:11) и 
сохранившие малопочетный 
«ноль» в графе «Победы», а 
также последнее место в 
таблице суперлиги. Самым 
результативным у «ЕврАза» 
вновь стал «латышский стре
лок» Айнарс Багатскис, на
бравший 35 очков (21-4-14); 
отметим и 15 очков, набран
ных в Самаре Андреем Пен
киным. 1 ноября «ЕврАз» 
сыграет дома с пермским 
«Урал-Грейтом», а девушки 
из «УГМК» очередной матч 
проведут 29 октября в Бар
селоне с местным «Универси
тетом» — в рамках группо
вого турнира Евролиги. 2 но
ября «УГМК» сыграет дома 
матч российской суперлиги с 
петербургской «Балтийской 
звездой».

ФУТБОЛ

Вместо «Урала» — «КамАЗ»
Завершился турнир в группе 

«Урал-Поволжье» первенства 
России среди команд второго 
дивизиона. Его победителем и 
обладателем путевки в первый 
дивизион стал «КамАЗ» (Набе
режные Челны), всего на одно 
очко опередивший «Лукойл» 
(Челябинск).

Напомним, что в составе 
«КамАЗа» нынешний сезон про
вели два экс-футболиста екате
ринбургского «Уралмаша» — 
нападающий Сергей Булатов и 
защитник Юрий Коломыц, а за 
«Лукойл» в конце сезона играл 
нападающий из покидающего 
первый дивизион свердловско

го «Урала» Константин Марков, 
Свои последние матчи в 

первом дивизионе-2003
«Урал» сыграет на екатерин
бургском стадионе «Урал
маш» 29 октября с воронежс
ким «Факелом» и 1 ноября с 
липецким «Металлургом». 
Время начала этих игр пресс- 
служба «Урала» не сообщает, 
но, по сведениям «НС!», стар
товые свистки арбитров раз
дадутся в 15.00.

ВОЛЕЙБОЛ

«Локомотив» попил «нефти» у лидера
Занимающий второе место в группе «Б» чемпионата России среди мужских команд 

суперлиги екатеринбургский «Локомотив-Изумруд» в перерыве чемпионата сыграл два 
контрольных матча в Уфе с лидером группы «А» местным «Нефтяником Башкортостана».

Екатеринбуржцы выиграли оба матча: в первый день — 3:1 (21:25, 25:19, 25:20, 
25:21), во второй — 3:2 (24:26, 25:20, 21:25, 25:21, 15:10). Самым результативным в 
составе победителей стал капитан команды Александр Герасимов, набравший 39 очков 
(19-|-20). В начале ноября «Л-И» сыграет еще два контрольных матча — в Москве с 
«Динамо», а очередные игры суперлиги проведет 15—16 ноября в Екатеринбурге с 
сургутским «ЗСК-Газпромом».

Подборка Юрия ОВОДОВА. Фото Анатолия ЛАПТЕВА
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Уфактики И
❖Трудно поварить, но на j 
прошлой неделе исполни- J 
лось пятьдесят лет талантли- j 
вейшему аниматору Сергею | 
Айнутдинову.
Мастер Свердловской ки- | 
ностудии, художественный I 
руководитель Творческого 
объединения «Аттракци
он», директор НП «Детская < 
студия анимации», худож- « 
ник и лауреат множества 
престижных международ- * 
них премий отметил юби- * 
лей в большом зале Дома 4 
кино, где демонстрирова- J 
лись самые известные его 
фильмы «ФРУ-89», «Амен- J 
ция», «Айнутдизм». Там же • 
состоялся и премьерный 
показ мультика «Шаг в 
сторону».
❖ Кинотеатр «Салют» в на- j 
чале ноября предполагает 5 
второй раз осуществить ак- ■ 
цию, вызвавшую такое вни- д 
мание публики в прошлом | 
году. Кинопросмотр круг- j 
лые сутки!
Смельчакам, рискнувшим ’ 
принять в ней участие, пред- | 
стоит просмотреть подряд 
дюжину новых фильмов Î 
американского, французе- | 
кого и отечественного про- ; 
изводства («наши» пред- / 
ставлены экранизацией 
шукшинских рассказов «А 
поутру они проснулись»), I 
Испытание тяжелое — в те- j 
чение 24 часов покидать зал : 
участники киномарафона 
не смогут, экран все это ; 
время практически не будет ; 
гаснуть, и лишь несколько * 
коротких перерывов на 
обед и чай можно будет 3 
считать легкой передыш
кой. Впрочем, трилогия 
«Матрицы», красивейшая 
документалка «Птицы» и 
множество комедий навер- / 
няка воодушевят екатерин
бургских киноманов.
❖ В семейной жизни жене 
нередко бывает нужна за
щита от побоев невоздер- : 
жанного мужа. А вот Дэвид 
Гест, муж известной певицы | 
и актрисы Лайзы Миннелли, | 
утверждает, что спасать от / 
семейного насилия нужно 
его. I
В данный момент Гест нахо- " 
дится на лечении в одной из 
гавайских клиник, где он ’ 
оказался, по его словам, ’ 
благодаря рукоприклад
ству супруги. Он даже по- 3 
дал в суд на Лайзу, но подо
зрительно, что сделал это 
вскоре после того, как она ; 
подала на развод. Так что, 
очень может быть, Гест пы- ’ 
тается такими обвинениями 
выудить из весьма небед- - 
ной женщины побольше 
«отступных».
❖Анжелина Джоли, воз
можно, станет очередной ; 
экранной звездой, которая ’ 
опробует силу своего та
ланта на театральной сцене. * 
Об этом можно судить по 
ее недавнему интервью, 3 
где, в частности, говори
лось: Анжелина обсуждает 
возможность постановки ‘ 
спектакля с бывшим мужем 
Джонни Ли Миллером (с 
ним она вместе снималась | 
на заре карьеры в фантас- / 
тическом боевике «Хаке- ■ 
ры»). Если будет найдена 
подходящая пьеса, то Джо
ли выйдет на сцену одного 3 
из лондонских театров.
❖ Первое, что съел амери
канский иллюзионист Дэвид : 
Блэйн, прекратив добро
вольную 44-дневную голо- / 
довку, были... чипсы.

Не потому, 
что он так 
уж их лю
бит и силь- I 
но соску
чился за Î 
время са
мо и с т я з а - * 
тельного > 
аттракцио

на. Просто врачи предупре- j 
дили Дэвида, что после та
кого длительного голода
ния полноценное питание i 
может вызвать смерть. На
чинать нужно с малого, да- 3. 
вая истощенному организ
му постепенно привыкать к 3 
жареному, вареному, коп
ченому и прочему... Чипсы 1 
оказались для такого вос- 
становления идеальной < 
едой.

❖ ЗВЕЗДНАЯ ФРАЗА 
«Ребенок 3 
— это лич- 8 
ность. Если 
дети немно- ’ 
го ниже вас 
ростом, это 
еще не зна- 3 

чит, что они глупее. Быть 1 
может, у детей еще не 3 
слишком хорошо подвешен » 
язык и не особо ловкие ; 
руки, но это не повод обра
щаться с ними, как с недо
развитыми маленькими 3 
оболтусами, которым суж- j 
дено вырасти в недоразви
тых больших оболтусов 
вроде вас» — писал в книге } 
«Настоящая книга Фрэнка 
Заппы» рок-музыкант и 3 
композитор Фрэнк ЗАППА, 3 
воспитавший четырех ми
лых деток. Подготовил 

Антон КАПТЕЛОВ

Конкурсный кроссворд
ЧЕТВЕРТЫЙ ЧЕМПИОНАТ ОБЛАСТИ СРЕДИ РЕШАТЕЛЕЙ 

КРОССВОРДОВ ПРЕДЛАГАЕМ СЧИТАТЬ ОТКРЫТЫМ

Стихийные бедствия
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сло

женные в кучу горящие су
чья, хворост. 5. Предмет в 
школе. 6. Пламя, широко ох
ватившее и уничтожающее 
что-нибудь. 7. Наличие раны. 
9. Каменно-грязевой буйный 
поток, возникающий в горах 
во время сильных дождей 
или таяния снега. 10. Ураган 
большой разрушительной 
силы. 11. Сторона света, про
тивоположная северу. 12. 
Смерч в Америке. 15. Вихрь, 
возникающий в грозовом 
облаке, поднимающий стол
бом воду, песок. 17. Чаще 
всего отключается при сти
хийных бедствиях. 20. Затоп
ление суши водой, выступив
шей из берегов. 23. Громкий, 
сильный звук голоса, привле
кающий внимание. 28. Силь
ная буря на море. 29. Жертва 
стихийного бедствия. 31. Су
хая лучина, кора, сучья для 
разжигания костра. 34. По
дача условных знаков об 
опасности. 36. Выброс лавы 
из кратера вулкана. 38. Мно
жество деревьев, растущих 
на большом пространстве. 
39. Подземные толчки, коле
бания отдельных участков 
земной поверхности, приво
дящих к большому количе

ству жертв. 40. Специалист- 
подводник. 42. Отсутствие 
продуктов питания из-за не
урожая или другого бед
ствия. 44. Большое несчастье, 
чаще по причинам, не зави
сящим от человека. 45. Унич
тожение, разрушение, 
смерть (от катастрофы, сти
хийного бедствия). 46. Ре
зультат длительного нахож
дения на холоде.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Лета
тельный аппарат для спасе
ния людей. Сторона света, 
противоположная югу. 4. Ве
тер разрушительной силы. 5. 
Установление своего место
положения, направления 
движения. 6. Неудержимый 
страх, сразу охватывающий 
человека или многих людей. 
8. Гигантская разрушитель
ная океаническая волна или 
волны, возникающие в ре
зультате подводного земле
трясения. 9. Условный знак 
для передачи каких-то све
дений, сообщений; призыв о 
помощи в беде. 13. Мини
стерство по чрезвычайным 
ситуациям. 14. Большое не
заселенное людьми про
странство, лишенное расти
тельности или со скудной ра

стительностью. 16. Сторона 
света, где садится солнце. 18. 
Массы снега, снежные глы
бы, низвергнувшиеся с гор. 
19. Тяжелое расстройство 
функций организма, возник
шее в результате травмы. 21. 
Мгновенное разрешение 
чего-нибудь. 22. Грязевой 
поток. 24. Прибор для ори
ентирования на местности. 
25. Предмет снаряжения спа
сателя. 26. Резкий перелом в 
природе с трагическими по
следствиями. 27. Сторона 
света, где восходит солнце. 
30. Отклонение от нормы, не
правильность. 32. В припо
лярных местах — простран
ство со скудной мелкой рас
тительностью. 33. Гладкая 
ткань для постройки укры
тия. 34. Избавление от опас
ности, несчастья. 35. Холод
ное оружие. 37. Длительное 
отсутствие дождей, приво
дящее к высыханию почвы и 
гибели растительности. 39. В 
такую погоду летом чаще 
горят леса. 41. Нагроможде
ние, скопление чего-нибудь, 
препятствующее проходу, 
проезду. 43. Процесс нахож
дения кого- или чего-нибудь. 
44. Снежная буря, метель в 
степи.

ПРАВИЛА 
ИГРЫ

Всего мы опубликуем 
восемь кроссвордов.

Рядом с каждым из них 
будет крупно поставлена 
цифра. Например, 2. Это 
означает: отгадавший крос
сворд полностью получит 
два балла. Что делать тем, 
кто весь измучился, но так 
и не определил три, четы
ре или пять слов! Ничего 
страшного. Все равно при
сылайте неотгаданный 
кроссворд нам. Двух очков 
мы вам не дадим, но одно 
или хотя бы половинку по
лучите точно. Все ваши 
баллы мы затем аккуратно 
сложим и определим двух 
лучших игроков. Их и при
гласим на последний, оч
ный, тур.

Кроссворды отправляй
те по адресу: 620219, Ека
теринбург, ГСП-153, ул. 
Тургенева, 13, 12-й этаж, 
редакция газеты «На сме
ну!». На конверте сделайте 
пометку «Кроссворд» и 
напишите разборчиво ваши 
имя, фамилию и обратный 
адрес. Справки по тел.: 56- 
91-16, с 9 до 12.00.

Победители получат 
ДЕНЕЖНЫЙ ПРИЗ

ОТ ПОСТОЯННОГО 
спонсора 

чемпионата — 
турфирмы 

«АГЛАНГ4-». 
ПРИЗОВОЙ ФОНД 
— 10 000 рублей.
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За минувшие трое суток на территории об- 
ласти зафиксировано 674 преступления, 415 из 
них раскрыто. Зарегистрировано шесть 
убийств, пять случаев причинения тяжкого вре

да здоровью, повлекшего смерть. Задержано девять
подозреваемых в совершении преступлений, находив
шихся в розыске. Выявлено семь потребителей наркоти
ческих средств. Обнаружено 13 трупов без внешних при
знаков насильственной смерти.

В Орджоникидзевском районе Екатеринбурга 24 ок
тября в 20.30 в квартиру дома на улице Краснофлотцев
ворвались двое неизвестных, которые, угрожая пред
метом, похожим на пистолет, хозяйке 1971 г. р. похити
ли принадлежащее ей имущество. По приметам наряд 
группы немедленного реагирования РУВД задержал 
двоих подозреваемых 1982 и 1983 г.р., у которых изъя
ты похищенное и пневматический пистолет «ИЖ». Воз
буждено уголовное дело.

В Орджоникидзевском районе Екатеринбурга в ночь 
на 24 октября у дома на улице Шефской двое неизвест
ных пытались завладеть автомашиной «ВАЗ-2101». На 
месте происшествия нарядом ОВО при РУВД задержаны 
двое юношей 1985 и 1987 г.р. Возбуждено уголовное
дело.

Факт дерзкого хулиганства зафиксирован в Березов
ском. 24 октября в 21.00 на 18-м километре автодороги 
Екатеринбург — Реж неизвестные из огнестрельного 
оружия дважды выстрелили по автомашине «ВАЗ-2104», 
принадлежащей частному предпринимателю. Постра
давших, к счастью, нет. Личности стрелявших и мотивы
их действий устанавливаются.

24 октября в Ревде в 17.00 у дома на улице Мамина- 
Сибиряка сыщиками уголовного розыска ОВД и пред
ставителями Госнаркоконтроля задержана гражданка 
Жижина, у которой обнаружено и изъято 822 (!) грамма 
героина. Возбуждено уголовное дело. Канал поставки
наркотика выясняется.

Существует красивая легенда о том, что новорож
денных детей приносят благородные птицы аисты. Од
нако реальность на самом деле не столь романтична. 
Это подтверждает недавний случай, произошедший в 
Орджоникидзевском районе Екатеринбурга. Здесь 24 
октября в 19.20 в приемный покой 23-й больницы, рас
положенной на улице Старых Большевиков, неизвест
ные лица доставили новорожденного мальчика. Сейчас 
он помещен в роддом, а выяснением личностей его ро
дителей занимаются сотрудники инспекции по делам не
совершеннолетних.

Пресс-служба ГУВД Свердловской области

Перед 
свор дом

каждым следующим конкурсным крос- 
вы узнаете о результатах своей работы

над предыдущим. Мы сообщим, кто сколько бал
лов получил. Чтобы успеть попасть в список, поста
райтесь заполнить клеточки в течение недели.

Постоянные участники финалов чемпионата за
помнили и полюбили Андрюшу Беляцкого. Для тех 
же, кто его не знает, хотим сказать, что это был 
очень сильный мальчик, сумевший недолгий срок, 
данный ему судьбой, прожить интересно и насы-

щенно и оставить 
светлое.

в память о себе только доброе и

В третьем чемпионате он дошел до финала, но 
призером стать не успел. Остался кроссворд, кото
рый Андрей составил и подарил нашим читателям.

Также мы учредили специальный приз имени Ан
дрея Беляцкого *3а преданность игре». Он будет 
вручен игроку, который, несмотря на количество 
набранных баллов, будет бороться до конца.

УДАЧИ!

ФИЛАРМОНИИ]
30 ОКТЯБРЯ — 
Челябинский камерный хор 
и органист Владимир 
ХОМЯКОВ поздравляют 
екатеринбургский орган.

31 ОКТЯБРЯ — 
день рождения органа 
под большой оркестр. 
Торжество с красивой 
музыкой и настоящим 

тортом.

6 НОЯБРЯ в 18.30 — 
пианист всех времен 
Николай ПЕТРОВ 
и оркестр Дмитрия 
ЛИССА представляют 
клавирные концерты 
БАХА и БЕТХОВЕНА. 
Телефон: 71-46-82.

Турфирма «Ятлант+»
ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (3432) 76-46-00, 76-55-10.

ОПЕРАТИВНАЯ

БАНКОВСКИХ

ГРЕЦИЯ (тур за шубами): из 
Москвы, на 4 дня и более, за 
200 у. е. Огромный выбор 
меховых изделий, отличное 
качество и низкие цены. 
ЕГИПЕТ: 10—11 дней, из 
Екатеринбурга от 400 у. е. 
Мягкий, теплый климат, 
экзотическая природа с 
просторными песчаными 
пляжами, ласковые воды 
Красного моря.
ТАИЛАНД: 11—12 дней, из
Екатеринбурга, от 600 у. е. Страна сказочного королев
ства, вечное лето с теплым океаном, страна путеше
ствий в вашу давнюю мечту.

ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ Jb

БЕСПЛАТНАЯ

УСЛУГ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»
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Комсомольцы УПИ 
всех поколений!

Приглашаем вас на торжественный 
вечер, посвященный 
85-летию комсомола, 

который состоится 28 октября в 17.30 
в актовом зале УГТУ-УПИ.

Кинотеатр «СОВКИНО»

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
29 октября
ПАРК СОВЕТСКОГО 
ПЕРИОДА
18.30
30 октября
КАЛИОСТРО
18.30

ТЕАТР ДРАМЫ
29 октября
КОРАБЛЬ ДУРАКОВ, 
ИЛИ «НЕЛЮДИМО 
НАШЕ МОРЕ»
18.00
30 октября
АФИНСКИЕ ВЕЧЕРА 
18.30

Большой зал 
по 5 ноября 

Фантастический боевик 
(Япония) 

КОРОЛЕВСКАЯ БИТВА-2 
Молодежная комедия (США) 

ИГРАЙ, КАК БЕКХЭМ 
Автоинформатор: 71-06-21. 

Заявки: 71-50-76. 
.Виртуальный» 

пейджер: 
001, аб. яСовкино*

ТЮЗ
29 октября

СОТВОРИВШАЯ ЧУДО 
17.00 

30 октября 
ОТЧЕТЛИВЫЕ 

ПОЛАРОИДНЫЕ СНИМКИ

Редакции газеты «НА СМЕНУ!» на постоянную работу 
требуется менеджер по распространению.

Тел. для справок: 56-30-34, 71-28-61.

^ез посредников
тгРусская семья из 3-х человек снимет жилье на длительный 
срок, т. с. 8-922-21-452-69.
иПродам а/м «Вольво-440», 1991 /92 г. в. на запчасти, доку
менты в порядке, т. 26-07-49.
тгПродам колеса зимние, 2 шт., Япония (липучка), 185x60x14, 
б/у 1 сезон, недорого, 26-07-49.
®Услуги няни (возраст — 50 лет), р-н Уралмаша, т. 32-53-73.
иПродам пианино «Элегия», муз. литературу, за 2500 р., 
д. т. 64-34-86, вечером, т. 26-52-12, с 8 до 17.00.
яПродам новую, в упаковке, прихожую «Вита-1» (светлая, 
2084x2341), ц. 5700 р„ т. 8-902-87-30-120.
тгПродам по 4 рубля журналы за 2003 г.: «Вне закона», «Кри
минальный курьер», «Интимный калейдоскоп», «НЛО», 
т. 53-30-94, вечером.
и Продам шубу из енота, р. 46-48, т. 71-00-98, с 15 до 17.00. 
и4-мес. полуовчарка ищет хорошего хозяина, т. 71-54-08.
® Найден щенок в ошейнике в р-не Эльмаша, окрас палевый, 
уши висят, обращаться: ул. Фрезеровщиков, 34.
s Продам запчасти для а/м «ГАЗ-69», бытовой дистиллятор, 
ц. 3000 р., деревообр. станок «Кедр», ц. 3000 р, полог бре
зентовый 4x5, ц. 600 р., т. 35-02-93, 35-65-22.
в Куплю коробку передач для а/м «Москвич-2715», 
т. 32-31-14.

Отдел экономики «НС!» 
по данным ИА «Банкинформсервис» 

(с 9.30 до 18 часов)

706-171,706-172,706-173
■ адреса, телефоны, режим работы 

екатеринбургских банное, 
филиалов и пунктов обмена валюты

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков

■ памятные монеты ■ аренда сейфовых ячеек 
■ системы денежных переводов

Вчера, 27.10.2003 г., 
средневзвешенный курс 

доллара на ММВБ составил 
30.0723 руб. за доллар.

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 27.10.2003:
1 Доллар США .................
1 Австралийский доллар 
1 Английский фунт 
стерлингов..........................

. 29.9156
20.9798

50.6860

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 27.10.2003 на 15 часов:

Ц8Р(доллар США) -29.95 (Гран-банк) — 29.98 (Свердлсоцбанк Ордж. ф-л)
EUR(EBPO) -35.31 (Внешторгбанк) - 35.32 (банк «Северная Казна») 
6ВР(англ.фунт)-48.80 (Газпромбанк) - 51.40 (УБРиР)_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _
KZT( 100 казах.тен) - 19.00 (Уралтрансбанк) - 20.90 (Уралтрансбанк)

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-91-11
репорт, группа 71-38-75,56-17-12,

71-42-61
спортивный 71-39-09
фотокорреспондент 56-91-30

1000 Белорусских рублей ... 14.0281
10 Датских крон.......................47.5205
1 ЕВРО......................................... 35.3184
100 Исландских крон..............39.3575
1 Канадский доллар................22.9186
10 Норвежских крон...............42.7916
1 Сингапурский доллар.......17.1584 
1000000 Турецких лир.........  20.1588
10 Шведских крон................. 38.9653
1 Швейцарский франк...........22.8085
100 Японских иен..................  27.2282
100 Казахстанских тенге...... 20.2231
10 Украинских гривен ...........  55.5381

Татьяна ДАНИЛОВА

экономики 56-30-32
культуры 56-91-12
рекламы и объявлений 56-30-54
бесплатных объявлений 56-91-16
бухгалтерия 56-91-15
компьютерный 56-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю:
во вторник, четверг, пятницу. Отпечатано с готового набора на ГИПП «Уральский рабочий»: 
г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13.
Печать офсетная. Объем 2 п.л. Тираж 4100. Заказ 7644.
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ ДЕ- 
ЛО

ПРЕМЬЕР - И РЕБЯТАМ 
ПРИМЕР...

Установить памятную доску в 
местной исправительно-трудо
вой колонии решили депутаты 

горсовета 
Кременчуга. 
Именно 
здесь, на 
кременчуг
ской «зоне», 
отбывал в 
молодые ле
та два срока 
за грабеж и 
нанесение 
тяжких телес
ных повреж

дений нынешний премьер-ми
нистр Украины Виктор Янукович.

Администрация колонии 
встретила депутатскую инициа
тиву с энтузиазмом. Кроме па
мятной доски, в одной из ка
зарм ИТК будет организован 
специальный уголок с тумбоч
кой и койкой, где спал осужден
ный малолетка-рецидивист Яну
кович.

...И ОТВАЖНЫЙ 

ИСПЫТАТЕЛЬ
Пример экс-премьера Украи

ны Павла Лазаренко, который, 
как известно, ждет суда в США 

на свободе,
но с контро
лирующими 
электронны
ми датчика
ми на ногах, 
вдохновил 
Ж1инское 

. Здесь 
решили пе
ренять за
океанский 
опыт. Для 

начала эксперимент будет про
веден в Харьковской и Киевской 
областях. Из переполненных ко
лоний досрочно выйдут на сво
боду прежде всего больные. А 
приборы станут фиксировать их 
передвижения на воле. Допус
тившим нарушения не избежать 
нового срока за решеткой.

ЧЕРНЫШЕВСКИЙ 

УСТУПИТ ЦАРЮ
Известному российскому де

мократу Николаю Чернышев
скому в Саратове придется под
винуться, уступив место импера

тору Алек
сандру II. 
Загвоздка в 
том, что мес
то в центре 
Са ратова, 
где прежде 
возвышалась 
фигура царя- 
освободите
ля, в совет
ские времена 
занял мону

мент Чернышевского, его имя 
до сих пор носит данная пло
щадь. Теперь по плану, огла
шенному отцами города, царя 
вернут на место, а для демокра
та уже подыскивают место в 
другой части города.

Максим БРУНОВ.

Л Е Ч Е Н Е Л Ml П О И »
ОФИЦИАЛЬНАЯ СТАТИСТИКА: ДОЛЯ ПОДДЕЛЬНЫХ ЛЕКАРСТВ В НАШИХ 
АПТЕКАХ ЗА ПЯТЬ ЛЕТ УВЕЛИЧИЛАСЬ С 0,5 ПРОЦЕНТА ДО 17!

Госдума РФ испугалась, что из
биратель может не дожить до выбо
ров, и решила провести кампанию 
по борьбе с поддельными лекарства
ми. Давно пора: за 5 лет доля «липы» 
в наших аптеках увеличилась с 0,5 
процента до 17, то есть в 34 раза!

Тысячу раз был прав Михаил 
Жванецкий, призывая быть «тщатель
ней» во всем, что касается употреб
ления вовнутрь, в частности, подлого 
препарата «СН3 СО С2Н5, два ча
са на пару», который не убивает ми
кроб, а, гад такой, сотрудничает с 
ним. Причем обратите внимание: 
сказано это было в то время, когда 
наше государство занимало первое 
место в мире по запасам анальгина 
и в аптечной сети плавало всего 
лишь 0,2 - 0,4 процента подделок.

Такое терпеливое положение дел 
продолжалось довольно долго - аж 
до 1998 года. Об этом, кстати, сви
детельствует федеральный Закон «О 
лекарственных средствах», принятый 
Госдумой, - он попросту не содержит 
самого понятия «фальсифицирован
ный лекарственный препарат». К то
му времени был официально зареги
стрирован один-единсгвенный случай 
подделки лекарства - выловили пале
ный кровезаменитель «Полиглюкин». 
Остальные инциденты носили полу
анекдотический характер - как, на
пример, афера рабочих саранского 
завода «Биохимик», которые не
сколько месяцев из краденых мате
риалов мастерили копеечный «Нис
татин». Продукция мошенников про
сто рассыпалась в мелкую крошку 
прямо во флаконах.

Но в 1999 году наш почти девст
венный рынок лекарственных препа
ратов подвергся жесткой атаке со 
стороны теневых производителей. 
Иначе, впрочем, и быть не могло: в 
среднем российский гражданин тра
тит в год на таблетки до 70 долла
ров. В Турции, Индии и Пакистане, 
где идентичные показатели, подделки 
занимают порядка 12 процентов 
рынка и они давно уже признаны об
щенациональной проблемой. Даже в 
США с их драконовскими законами 
количество выявленных подделок со
ставило в 2002 году 7,8 процента от 
общего объема импорта.

Первой ласточкой пиратского на
бега стало наводнение «липой» со
предельных с Россией республик 
Средней Азии. А к концу 1999 года 
теневики освоили и украинский плац
дарм: в Ильичевском порту было об
наружено 150 тонн фальшивых суб
станций для изготовления лекарств. 
Нас обложили, как в 1941 году, со 
всех сторон, но на всех ветвях вла

сти предпочитали не замечать опас
ности.

Гром грянул в 2000 году: в марте 
Ассоциация международных фарм- 
производителей (AIPM) заявила, что 
3,7 процента партий лекарств, про
инспектированных Минздравом, - 
подделка. Мужик, то есть российское 
правительство, перекрестился, но 
было уже поздно: столь резкий ска
чок означал, что каналы нелегальных 
поставок уже налажены. Более того: 
на территории страны организовано 
подпольное производство. Приори
теты оказались те же, что и в стра
нах Черноморского бассейна: 42 
процента подделок пришлось на ан
тибиотики; 18 процентов - на психо
тропные вещества, остальное имело 
отношение к лечебной косметике и 
биологически активным добавкам 
(БАД).

СПРАВКА
Всемирная организация здраво

охранения (ВОЗ) делит подцельные 
лекарственные препараты на четыре 
категории.

1) Плацебо. Препарат-пустышка - 
ничего не лечит, состоит из вульгар
ных ингредиентов типа кальция и в 
принципе не опасен. Негативные по
следствия возможны лишь в том слу
чае, если плацебо употребляют в 
критических случаях вместо настоя
щего лекарства (скажем, вместо нит
роглицерина при сердечном присту
пе).

2) Имитант. Активное вещество в 
нем обычно заменено на более де
шевое и менее эффективное.

3) «Измененные лекарства». Тера
певтический эффект не гарантиро
ван, а вот побочные эффекты и пере
дозировка - запросто.

4) Контрафакт. Самая распро
страненная в России категория. В 
контрафакте содержатся те же ве
щества, что и в оригинале, и в тех же 
количествах. Но вот где и у кого не
известный производитель купил суб
станцию для производства, неизвест
но. Естественно, никаких гарантий и 
полное отсутствие адреса для предъ
явления претензий.

Классический случай наводнения 
нашего рынка плацебо - история об
разца 2002 года с антибиотиком 
«Сумамед» производства словенской 
компании «Plivo». Кто заполонил рос
сийские аптеки такой гигантской пар
тией подделок, до сих пор неизвест
но, но внешне копия была выполне
на просто идеально. Вот только вы
лечить пневмонию тем «Сумамедом» 
было нереально - капсулы вместо 

оригинального вещества содержали 
простой стрептоцид. «Pliva» вынужде
на была возвращать на завод в Сло
вению весь продаваемый в СНГ «Су
мамед», наклеивать на упаковки спе
циальные марки-наклейки и ввозить 
лекарство снова.

Департамент Минздрава даже 
принимал специальное постановле
ние, запрещавшее продажу в России 
«Сумамеда» без новой марки, но все 
оказалось тщетно. И если бы «Pliva» 
не снабдила аптеки аппаратами, по
зволяющими вычислять поддельные 
марки с помощью ультрафиолета, 
неизвестно, чем бы все кончилось. 
Но борьба с пиратами дорого 
обошлась покупателям: цена на «Су
мамед» повысилась почти на 10 про
центов.

Однако описанная история - да
леко не единичный случай. До сих 
пор остаются на рынке тонны сомни
тельного качества «Омез» и «Ципро- 
лет» компании «Reddy's 
Laboratories», «Линекс» компании 
«Lek», ампициллин, цефазолин, нис
татин, ампиокс российских компаний 
и еще 57 наименований лекарств - 
список составлен Минздравом. Вво
дить суперзащиту для них бессмыс
ленно: цена подскочит в полтора - 
два раза, и препараты станут людям 
не по карману. Кстати, 60 процентов 
подделок приходится на отечествен
ные препараты; две трети этой лави
ны производятся на территории Рос
сии.

К 2003 году Минздрав и ВОЗ 
оповестили народ, что доля под
дельных лекарств составляет 7 - 20 
процентов рынка. Согласитесь: меж
ду семью процентами и двадцатью 
огромная разница, но мы сейчас 
все объясним. Существует Москва с 
мощной городской структурой упра
влений по борьбе с экономическими 
преступлениями. Уровень доходов в 
столице достаточно высок, чтобы 
люди не льстились на низкие цены, и 
появление на рынке более или ме
нее крупных партий подделок сразу 
влечет за собой резонанс, провер
ки и последующее изъятие фальши
вок. Вот в Москве «липы» - 7 про
центов.

А есть глухая провинция, где апте
ки не проверяли со времен царя Го
роха, да и вообще народ отовари
вается у гастролеров, раскладываю
щих товар прямо на капотах автомо
билей. Вот там - 20 процентов под
делок, а то и больше. Поскольку Мо
сква у нас одна, а территория ог
ромная, будем считать, что средний 
показатель фальшивок колеблется 
на уровне 17 процентов.

АРИФМЕТИКА
Население России отдает в кассы 

аптек почти 10 миллиардов долла
ров ежегодно. Из них 1,7 миллиарда 
долларов идет в карман неизвест
ным, но очень расторопным дядям. 
Согласно статистике МВД, озвучен
ной Борисом Гоызловым, у нас годо
вой оборот наркодельцов в стране - 
около 900 миллионов долларов. По
лучается, что торговать палеными 
таблетками почти вдвое прибыльнее, 
чем героином и кокаином.

Позвольте,, скажет читатель, но 
ведь для того, чтобы производить 
такое количе

ство фальшивок, нужны серьезные 
промышленные мощности. Совер
шенно верно. В МВД подсчитали, 
что партия «левого» препарата ме
нее 50 тысяч упаковок имеет точно 
такую же себестоимость, как и 
оригинал, так что заниматься этим 
по мелочи просто бессмысленно. 
Значит, где-то функционируют под
польные фармакологические гиган
ты.

Нелепо, смешно, безрассудно, 
безумно, волшебно: до 50 процен
тов случаев обнаружения подделок 
связано с именем политика и биз
несмена Владимира Брынцалова.. 
Широко известна история с несо- 

догово-
стоявшимся контрактом «Ферейн» - 
«Novo Nordisc» (Дания). Не 
рившись с датчанами, г-н Брынца
лов просто, извините, слямзил у них 
технологию производства и энное 
количество субстанции для произ
водства инсулина. Сам коммерсант 
называет это «импортозамеще- 
нием» и совершенно не стесняется 
содеянного. Более того: убедив
шись, что законодательство бес
сильно, он освоил производство ле-
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карства «Нотропил» - точный ими
тант препарата «Ноотропил» про
изводства все той же «Pliva». А вме
сто «Рулида» от компании «Aventis» 
на «Ферейне» ■ изготавливается 
«Б рул ид».

А закон и втоавду оказался не
дееспособным. Понятия «фальсифи
цированный лекарственный препа
рат», как мы уже отмечали, у нас не 
существует, следовательно, и уголов
ная ответственность маловероятна. 
Но вот в Госдуме группа депутатов 
решила что-то предпринять - то ли 
на благо народное, то ли в целях по
пуляризации себя самих, любимых. 
Идея следующая: переписать закон 
образца 1998 года и в рамках ново
го нормативного акта ввести ответст
венность не только для производите
ля «липы», но и для распространите
ля. А то у нас единственное наказа
ние для проштрафившейся аптеки - 
это изъятие фальсификата и админи
стративный штраф в 10-20 МРОТ. 
При такой, с позволения сказать, «уг
розе» чего бы владельцам аптек не 
заключать теневые контракты с пи
ратами?

Константин БЛАГОДАРОВ.

КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ ИСТОРИЯ В ЛИЦАХ

КОЗЕЛ С МОЛОКОМ КОСТЕР ПОД НОРИЛЬСКОМ
Легкомысленный призыв: «Танцуй, 

пока молодой!» - уже не так актуален. 
На первый план выходит более серь
езное воззвание: «Копи, пока не вы
шел на пенсию!». Копить пенсионные 
деньги на счетах нынче призывают 
всех, кто, несмотря на постоянное 
улучшение жизни, намерен дожить до 
пенсионного возраста. Некоторые 
уже копят и даже не скрывают, сколь
ко накопили. Так, рабочий Н. из рай
онного центра Пижанка (это в Киров
ской области) обнародовал в прессе 
сумму пенсионных отчислений, набе
жавшую за год на его лицевом счете, 
- 98 копеек.

Узнав о таких накоплениях, кто- 
то, возможно, скажет, что проку от 
пенсионной реформы как от козла 
молока. И это будет несправедливо. 
По отношению к козлу, а не к ре
форме.

Впрочем, о козле немного позже, 
а пока приведем еще один эпизод из 
взаимоотношений государства и че
ловека. Газета «Вятский край» рас
сказала, как один из жителей Уржум
ского района (исторической родины 
Сергея Мироновича Кирова) прошел 
20 километров пешком через ■ лес, 
чтобы пополнить казну своими 30 
рублями.

На эти 30 рублей деревенский жи
тель был оштрафован за то, что про
живает не там, где следует, - в сосед
ней деревне у своего друга. По сути, 
у него было два оправдания. Первое: 
деревня, где он был прописан, уже не 
существует (в вятской глубинке немало

деревень вымерло раньше их жите
лей). Второе: Киров, покинув Уржум, 
тоже жил где придется, даже в подпо
лье, и вроде бы никто его за это не 
штрафовал. Но участковый милицио
нер оправданий слушать не стал и со
ставил протокол о проживании без 
регистрации. И вот, получив из район
ной службы судебных приставов по
становление о штрафе, нарушитель 
режима встал в 3 часа ночи и пошел 
пешком в Уржум. За шесть часов он 
добрался до города, и там ему объяс
нили, что он имеет право добиваться 
отмены штрафа в суде. Тогда этот без
работный гражданин, имеющий двоих 
несовершеннолетних детей, прикинул, 
сколько раз ему еще придется прой
тись пешком через лес, занял у кого- 
то 30 рублей и рассчитался с право
вым государством, которое принципи
ально не прощает даже малейших на
рушений закона. Правда, проку от та
кой принципиальности, как... Вот мы 
еще раз добрались до козла, от кото
рого никто не ждет никаких удоев. А 
напрасно не ждет! Читаем свежее со
общение: в селе Бешпагир Ставро
польского края живет козел Кеша, у 
которого недавно неожиданно вырос
ло вымя, причем - с одним соском. И 
теперь Кеша радует хозяев калорий
ным и витаминным молочком.

Вот так-то. Но если за козла отве
чает хотя бы информационное агент
ство Regions.ru, то за простого чело
века и ответить некому.

Борис БРОНШТЕЙН.

НАКАНУНЕ 85-ЛЕТИЯ КОМСОМОЛА В МОСКВУ ПРИЕХАЛИ БОЙЦЫ НЕКОГДА ГРЕМЕВШИХ ВСЕСОЮЗНЫХ 
КОМСОМОЛЬСКИХ СТРОЕК...

К одному из неброских московских за
лов, затерявшихся на вокзальных задах, 
съезжались-сходились гости. Одни подкаты
вали на иномарках, другие - реже - на 
«Волгах», третьи топали, случалось и с па
лочкой, от недалекой станции метро под 
нудным октябрьским дождиком.

Звучали типичные для таких встреч восклицания о 
пролетевших летах-зимах. А еще висели в мокром 
воздухе названия строек, городов и поселков, дале
ких от Москвы, когда-то гремевших на всю страну, 
а ныне потускневших, обветшалых.

Пожилых уже людей собрало вместе общее про
шлое - Всесоюзные ударные комсомольские строй
ки: Норильск и Братск, Магнитка и порт Восточный, 
Гай и Тюмень... Там начиналась рабочая биография 
командира студенческого строительного отряда из 
Львова Леонида Рокецкого - будущего инженера- 
нефтяника, губернатора Тюменской области, ныне 
члена Совета Федерации. Мы не раз встречались 
на нефтяном и газовом севере, и сейчас расспра
шиваем друг друга: где - кто?

В другой группке - журналист и писатель Клара 
Скопина, объездившая в свое время с командиров
кой «Комсомолки» все сибирские стройки, рассказы
вает о секретаре Норильского горкома комсомола 
Ире Черваковой:

- Это была легенда Норильска!
Да, все это было действительно: и Ирина, и ле

генда. Легендой был и сам Норильск с его лагеря
ми-зонами. Город, который и сейчас помнит своего 
первостроителя, директора «Норильскстроя» Авраа- 
мия Павловича Завенягина, будущего министра сре
днего (атомного!) машиностроения СССР, и Анато
лия Васильевича Филатова - генерального директо
ра Норильского металлургического комбината име
ни АЛ. Завенягина, и своих комсомольских секрета
рей, и председателя Совета Министров СССР Але
ксея Николаевича Косыгина. Он прилетел сюда зи
мой 1976 года, спускался на подземные горизонты, 
обсуждал перспективы развития рудника, комбина
та, всего промышленного района, который давал 
значительную часть редких металлов, без которых 
мертва индустрия. Вся цифирь, связанная с закрытым 
городом Норильском, была строго засекречена. И 
тонны добычи, и миллиарды рублей прибыли. Как те
перь понимаем, и тонны, и миллиарды немалые.

В той упряжке, вывозившей экономику, были две 
тягловые силы: зэки и комсомол. Люди несвободные 
и люди вольные, их судьбы переплелись и воплоти
лись в гигантах индустрии. Наверное, бессмысленно 
и поздно попрекать их, нынешних, ставших вдруг хо
зяевами новой жизни. Но в такой день, накануне 
комсомольского юбилея, обязательно надо вспом-

1963 год, легенда Норильска Ирина Червакова со своими друзьями. И нынешняя легенда - Михаил 
Прохоров.

нить тех ребят, умевших и хотевших работать за 
идею. Не будем посмеиваться над ними из своего 
такого прагматичного далека.

...Когда ветераны всесоюзных ударных строек 
подняли стаканы за встречу, тост прозвучал старый: 
«Даешь!» Странное слово, заплутавшее во времени.

«Даешь прокатный стан 2500!» - такие плакаты, 
помню, висели на стройке в Магнитогорске. Там вы
ездная редакция «Комсомольской правды» выпуска
ла спецномера. В день пуска наша газета через всю 
страницу повторила лозунг и добавила под снимком 
монтажников одно весомое слово: «Дали!»

Пускали стан, рудник, электростанцию стране, не 
подозревая, как перевернутся через десяток - дру
гой лет все понятия.

На снимке, который перед вами, дата: 1963 год. 
Нынешнего хозяина «Норильского никеля» Михаила 
Прохорова еще не было на свете, он родился в 

1965-м. После окончания Московского финансово
го института судьба (или рука?) забросила его в Ме
ждународный банк экономического сотрудничества, 
начальник управления... Теперь вот миллионер, 
плейбой, чемпион мира по обливанию манекенщиц 
французским шампанским...

История приватизации, большого грабежа досто
яния, которое создавалось всей страной, уже описа
на, повторяться не буду. Понятны и мотивы тех, кто 
выступает против пересмотра итогов приватизации. 
Но, видно, сильно жжет карман неправедно нажи
тое. Или страх перед новым «Даешь!» Вот и олигар
хи, сплотившиеся в РСПП, предложили поделиться 
доходами со своим народом.

Что бы им ответила Ира Червакова?

Виктор АНДРИЯНОВ.
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ФОРУМЫ

ПРО ПАНОВ, ХОЛОПОВ И ЧУБЫ ВСЕМ СХОДОМ РЕШИЛИ
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

Неожиданно на первый план 
нашей внутренней и внешней 
политики вышел спор с Украи
ной из-за строительства дамбы в 
Керченском проливе. Он приоб
рел вдруг такое чудовищное 
звучание, что и с той, и с другой 
стороны непосвященные в поли
тические таинства граждане по
думали: еще немного - и загово
рят пушки. Поневоле вспомнишь 
арабскую мудрость: нет страш
нее вражды, чем между близки
ми родственниками.

Уверен, до стрельбы дело не дой
дет. Будет так, как уже не раз бывало 
еще во времена Ельцина-Кравчука: по
литики доведут все до крайнего обост
рения, после чего встретятся (или со
звонятся) наши президенты и, ко всеоб
щей радости, разрешат все вопросы. 
Выйдут обнявшись и скажут: «Русские и 
украинцы - братья навек!» Окажется 
вдруг, что во всем виноваты журнали
сты, раздули-де проблему и заморочи
ли людям головы. В политических кру
гах наступит успокоение, генералы пе
рестанут на время бряцать обветша
лым оружием... Прием старый, эффек
тивный и опасный. Ведь на бытовом 
уровне людская неприязнь никуда не 
исчезнет. Простые украинцы будут по
минать злобных кацапов, покусившихся 
на их государственность, а неосведо
мленные в геополитике россияне - 
жадных до чужого добра (Крым-то ведь 
наш, русский!) хохлов.

В 1991 году мне довелось присутст
вовать на совещании руководителей 
союзных республик (в ту пору еще су
ществовал СССР), на котором обсуж
далась возможность заключения ново
го союзного договора. Многие из них 
(кстати, почти все - руководители рес
публиканских компартий) говорили: 
«СССР - продукт тоталитарной систе
мы. Этот союз нам навязан силой». Но 
никто из них не желал вспоминать 
(Ельцин тоже этого не желал), что та же 
самая система щедро одаривала их 
российскими-землями. В.разные годы и 
по разным юбилейным поводам из Рос
сии ушли: Крым и Донбасс - на Украи
ну, Абхазия - в Грузию, южносибирские 
земли - в Казахстан. Одно дело, когда 
мы жили одним домом, другое - когда 
разными...

В ту пору, в эйфории распада, еще 
был шанс вернуть все в изначальное 
состояние. Но тогдашнее руководство 
России (о причинах говорить не стоит - 
это особый разговор) этот шанс упус
тило. Несколько раз Кремль доводил 
дело до начала переговорного процес
са, но неожиданно для всех давал зад
ний ход: «У демократической России 
нет имперских амбиций!» Многие тогда 
удивлялись, хотя ничего удивительного 
не было. Поинтриговав «территориаль
ными претензиями», российский прези
дент вынуждал партнеров (более всего 
это затронуло Л.Кравчука) идти на ус
тупки в статусных вопросах.

Сейчас ситуация иная. В бывших 
республиках СССР многое перемени
лось, теперь вопрос о бывших россий
ских территориях уже не может иметь 

практического значения. Кто бы и по 
какому бы поводу его ни поднимал - 
это уже политиканство, за которым за
частую стоит личная корысть. Или глу
пый пиар.

Уже подмечено, что про Крым на
ши депутаты вспоминают, как правило, 
в гад парламентских выборов. Раньше 
в эту горячую пору непременно вста
вал в повестку дня вопрос о Черно
морском флоте и Севастополе. В гости 
к нашим морякам (а в эти дни, надо 
сказать, по указке из Киева, как специ
ально, им отключали то воду, то элект
ричество, наши морячки ходили немы
тые и голодные - отличный повод для 
сострадания!) тянулась вереница ман
датоносных визитеров из Москвы. В 
Думе (еще раньше - в Верховном Со
вете) ставились на голосование гроз
ные резолюции, требующие распро
странить то на весь Крым, то только на 
Севастополь российскую юрисдикцию. 
На многих в России, особенно на вете
ранов, активно участвующих в выбо
рах, это производило сильное впечат
ление и рождало желание поддержать 
«собирателей земель русских». Но от
шумели выборы - и собиратели эти 
сразу же уходили в тень. И появлялись 
со своими гневными речами лишь тог
да, когда снова нужно было погромче 
заявить о себе.

Не хочу сказать, что и на сей раз 
строительство дамбы приурочили к вы
борам. Но обратите внимание: как 
вдруг встрепенулись наши зарегистри
ровавшиеся у А. Вешнякова многопар- 
тийцы! Видать, почувствовали: вон она, 
благодатная тема, на которой можно 
сделать классный предвыборный пиар! 
И сразу же заголосили, правда, каж
дый о своем. Тут тебе и ястребы, тут те
бе и голуби. На все вкусы! А когда про
блему благополучно довели до мараз
ма, на сцену вышел доселе молчавший 
президент и все порешил. И на фоне 
бесполезно галдящей толпы политиче
ских статистов мы в очередной раз уви
дели спокойного и трезвомыслящего 
деятеля. Тоже, надо сказать, неплохая 
находка. К будущим выборам сгодится.

Президенты могут встречаться в ка
кой угодно неформальной обстановке 
и демонстрировать любую степень вза
имной симпатии. Но заменяет ли это 
отсутствие государственной позиции? 
Ее ведь как не было при прежнем ру
ководстве, так нет и при нынешнем. Во 
всяком случае, не просматривается. 
Ничем иным не объяснить ту разного
лосицу «личных мнений» по тузлинской 
проблеме, обрушившуюся на головы 
российских граждан. Даже российский 
посол в Киеве ухитрился высказаться 
«от себя лично», хоть и в традиционном 
юмористическом ключе. Едва ли при 
наличии определенной, глубоко обду
манной и аргументированной позиции 
случился бы такой гайд-парк. А она, 
эта позиция, крайне необходима.

Борис Николаевич с Леонидом Ма
каровичем тоже, помнится, многократ
но «раз и навсегда» решали проблему 
Черноморского флота. А она и по сей 
день существует и время от времени 
дает о себе знать. А дальше, по мере

АГРАРНО-ПРОМЫШЛЕННАЯ ПАРТИЯ РОССИИ ПРЕДЛАГАЕТ СУЩЕСТВЕННЫЕ 
ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

продвижения Украины на Запад и в 
НАТО, станет только острее. И что ж 
тогда будем делать? Опять слушать ис
терические выкрики от микрофона? 
Или радоваться тому, как славно по- 
общались-отобедали наши президенты 
где-нибудь у Черного моря? Похоже,'в 
последние годы произошла удивитель
ная подмена понятий (кстати, во всем 
мире): личные отношения лидеров ста
ли отождествляться с отношениями го
сударств. Кому-то это, возможно, и вы
годно. Но только не России в ее тепе
решнем состоянии!

Нынешний всплеск «незалежности» 
у украинских политиков тоже понятен - 
им, как и россиянам, предстоят перевы
боры. Поэтому так важно «поднять на
род». А уж поднять на соседа - вот уж 
нет ничего проще и действенней! Уже 
много дней все новости у наших сосе
дей начинаются с репортажей про 
«российскую провокацию», про «по
граничников, готовых отразить», про 
строительство оборонительных соору
жений. Обывателя это впечатляет. И 
мобилизует. В этой ситуации никто не 
спросит политиков: а почему это Укра
ина до сих пор не внесла взнос, необ
ходимый для международной регистра
ции своего морского флага? Неужто 20 
миллионов долларов не нашли? А на 
войну с Россией найдете? Или, может, 
кто одолжит? Покидающему прези
дентский пост Кучме вся эта «дамбо- 
вая» кутерьма на границе с Россией 
тоже как нельзя кстати. Она консоли
дирует вокруг него разношерстную по
литическую элиту и позволяет решить 
проблему преемственности в наиболее 
благоприятном для себя ключе. После 
того, как он отстоит «священные рубе
жи», как-то неловко будет вспоминать 
про все провалы в годы его правления.

Но дело даже не в политиках, дело 
в народе. Он на Украине точно такой 
же, как и у нас в России. Мы же близ
кие родственники. А потому реакция 
схожа: никто не переживает из-за того, 
что в итоге приватизации ровным сче
том ничего не приобрели, но многие 
готовы рубаху рвануть на груди и бро
ситься в драку за пядь родной земли. 
Наверное, теневые политдельцы в Кие
ве и в Москве знают, когда надобно 
остановиться и дать задний ход. Но 
простой-то человек, пограничник или 
рыбак, этого не знает! Пройдет время, 
люди по обе стороны пролива начнут 
чесать затылки: да что ж это мы?! Это 
в лучшем случае...

На минувшей неделе делегаты 2-го Все
российского аграрного совещания назвали 
свою встречу Всероссийским сельским схо
дом. Выступали без бумажек и протоко
лов, случалось, пытались перекричать друг 
друга, отмалчиваться не могли - наболело.

Страна сидит на нефтегазовой игле, а поток 
нефтедолларов правительство предпочитает скла
дывать в кубышку, а не использовать для подъема 
реального сектора экономики, в первую очередь 
сельского хозяйства. Потенциал российского села 
огромен, но крестьяне практически лишены госу
дарственной поддержки и балансируют на грани 
выживания.

- В стоимости хлеба на прилавке доля крестья
нина за выращенное зерно менее 10 процентов. 
Остальное - прибыль посредников, - задал тон от
кровенному разговору председатель Аграрной 
партии Михаил ЛАПШИН.

Убеленный сединами академик РАСХН, лау
реат Государственной премии РФ Алек
сандр КАШТАНОВ поделился размышлениями о 
времени и о себе:

- С раннего возраста познал тяжелый крестьян
ский труд, работал с родителями и дедом на кол
хозных полях и фермах. Потом - Великая Отечест
венная война. На нас, 13-15-летних подростков, 
легла почти вся тяжелая крестьянская работа. Пос
ле войны становился на ноги вместе со страной. 
Учился в Тимирязевской академии, тонкости про
фессии агронома постигал на целине, со временем 
стал вице-президентом ВАСХНИЛ. Разве мог ожи
дать, что осень жизни буду встречать с такой бо
лью в душе? За последние 10-15 лет наше сель
ское хозяйство рухнуло на глазах. Подорвана его 
материально-техническая база. Если в 1990 году 
парк тракторов насчитывал на селе более 1,4 мил
лиона единиц, то к концу девяностых он сократил
ся почти наполовину. На 100 гектаров пашни в 
России сейчас приходится 6 тракторов, А во Фран
ции такое же количество земли обрабатывает 67 
машин. Количество комбайнов на наших полях со
кратилось в 100 раз. Спрашивается, о какой про
изводительности труда, о какой эффективной тех
нологии возделывания сельхозкультур может идти 
речь? Промедление смерти подобно. Деревню на
до всем миром спасать. Мое глубокое убеждение: 
тот, кто сегодня переживает душой и сердцем за 
наше село, разделяет его беды, Думает о его зав
трашнем дне, о том, как выйти из создавшегося по
ложения, должен быть в одной упряжке с Аграрной 
партией, с крестьянами. К великому сожалению, 
действия российского правительства, как это ни 
странно, направлены не на поддержание своего 
сельхозпроизводителя, а на укрепление позиций 
западного фермера. На закупку импорта, напри
мер, в нынешнем году мы затратили в десять раз 
больше, чем на развитие своего сельского хозяйст
ва. В результате российское село за годы реформ 
превратилось в зону постоянного бедствия. А ведь 
здесь проживают 40 миллионов наших сограждан, 
почти треть населения страны...

Политическая безответственность и апатия, ох
ватившие общество, вдруг решившее не замечать 
самую насущную проблему современной России, 
нагляднее всего проявилось всего за неделю до 
Всероссийского сельского схода. 15 октября, отме
чали в своих выступлениях участники совещания, 
Государственная Дума отклонила законопроект «О 
продовольственной безопасности Российской Фе
дерации» даже не потому, что голосовала против, 
а потому, что три четверти депутатов не посчитали 
нужным принять участие в голосовании. Это ли не 
пример безответственности, бесчувствия, отсутст-

Участники Всероссийского сельского схода.

вия всякого интереса к самым насущным пробле
мам страны и народа!

Поэтому понятны тревога и обида, какими про
никнуты голоса «с мест». Руководитель совхо
за из Ленинградской области Александр 
ЕГОРОВ рассказал о том, как совершил на маши
не путешествие из Петербурга в Москву. По его 
твердому убеждению, положение вдоль главного 
тракта страны хуже, чем во времена, описанные в 
знаменитой книге Радищева. Путника сопровожда
ют брошенные деревни, разрушенные каркасы 
ферм, унылые, незасеянные поля. Там, где сохрани
лись населенные пункты, - беспробудное пьянство. 
Давно пришла пора признать русскую деревню зо
ной национального бедствия.

Глава фермерского хозяйства из Курской 
области Владимир КУЗЬМИНОВ вспомнил 
поучительную историю о том, как к нему в хозяйст
во наведывались сначала немцы, затем голландцы 
и предлагали хорошие отступные за то, чтоб пере
дал свои угодья в их заботливые руки.

- Эти парни не дремлют. Всегда готовы прийти 
на выручку. Только где потом нас искать будете? - 
горько пошутил российский фермер.

Лидер Аграрной партии Михаил Лапшин срав
нил нынешнее положение в агропромышленном се
кторе с предвоенной ситуацией в Ираке: «Меняем 
нефть в обмен на продовольствие, изводим свои 
невосполнимые природные богатства и гробим 
свое же сельское хозяйство...»

Но как бы трудно ни было, участники Всерос
сийского крестьянского схода видят свет в конце 
тоннеля. Выходом из сложившейся кризисной ситу
ации, по их мнению, должна стать новая аграрная 
политика, разработанная учеными и принятая на 
XI съезде Аграрной партии России. Лидеры АПР 
рассказали селянам о том, что, объехав россий
скую глубинку, встретившись с руководителями ре
гионов, побывав в трудовых коллективах, пришли к 
уверенности: партия находится на правильном пу
ти.

Новая аграрная политика, предложенная АПР, 
рассчитана на все социальные группы. Ее отдель
ные положения посвящены поддержке сельхозпро
изводителей, деревенских жителей, имеющих лич
ные подсобные хозяйства, пенсионеров, молодежи. 
Новая аграрная политика предусматривает устано
вление специальной минимальной заработной пла
ты для сельчан, направлена на выравнивание уров
ня жизни в городе и деревне.

Участники схода-совещания сошлись в главном: 
реализация новой аграрной политики в России со
здаст устойчивую систему продовольственной без
опасности.

Дмитрий ШАМОЛИН.

ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК

ЕСЛИ БУДЕТ 25 - НЕ ПОЙДЕМ ГОЛОСОВАТЬ?
ПАДЕНИЕ КУРСА ДОЛЛАРА МОЖЕТ ВЫСТРОИТЬ ОЧЕРЕДИ НЕ К ИЗБИРАТЕЛЬНЫМ УЧАСТКАМ, А В ОБМЕННИКИ

Доллар - это наше все. На руках 
у населения - в чулках, байковых 
халатах и в потайных карманах фу
фаек - хранятся десятки миллиардов 
условных единиц американской ва
люты. К этой простой технологии 
хранения сбережений сама же 
власть нас целенаправленно и при
учала.

Да и народная мудрость говорит 
о том же: после дефолта 1998 года 
нет веры ни рублю, ни банкам. Зато 
изображенные на зеленых банкно
тах лица президентов США оконча
тельно обрусели: так и кажется, что 
с долларовой сотки печально глядит 
не какой-то там загадочный Франк
лин, а русский, много переживший 
и перепивший мужик.

Менять рубли на доллары в пос
леднюю пятилетку стало националь
ной идеей. Число обменников в 
стране почти что сравнялось с коли
чеством пивных палаток и торговых 
ларьков. Даже в самой удаленной 
сельской глубинке - и то есть где со
вершить обмен рублей на доллары. 
В день получки российская провин
ция спешит по двум адресам: перво- 
наперво - в винный магазин, а что 
останется - меняют на баксы. Долла
ровыми пятерками и десятками по
полняют со скудных пенсий свои гро
бовые запасливые старики. Доллары 
вместо прежних рублевых сберкни
жек используют домохозяйки. Даже 
колхозные трактористы кое-где в глу
бинке - и те берут за вспашку шес
ти соток дачного участка или бутыл
ку «Русской», или один американ
ский доллар.

И вот страна, которая на послед
ние рубли героически копила зеле
ные банкноты, вдруг узнает, что дол
лары перестают быть долларами! 
Новости из мира большой финансо
вой политики приходят одна тревож
нее другой. Вот заместитель минист
ра финансов Алексей Улюкаев зая
вил, что часть золотовалютных за
пасов Родины переводится из долла
ров в евро. Вот известный финан
сист Александр Лившиц предполо
жил, что Центробанку нет никакой 
нужды удерживать высокий курс дол
лара и тем самым помогать отечест
венному производителю конкуриро
вать с импортными товарами: за 

провал промышленного роста по 
шее не дадут, а могут дать лишь за 
рост инфляции, к которому приведет 
поддержка доллара. Но самое глав
ное - вслед за грустными словами 
финансистов будто по команде ме
няются и таблички на обменниках: 
еще вчера за доллар давали 30 с 
копейками, а сегодня - уже 29 с ме
лочью. И падение, как нам обеща
ют, должно продолжиться.

Нашим бы доверчивым стари
кам, экономным домохозяйкам и тру
долюбивым трактористам годиком 
раньше взять да и поменять зана
ченные доллары на евро! Но, как 
выясняется, во многих уголках необъ
ятной российской провинции о муд
реной европейской валюте до сих 
пор и слышать ничего не слышали. К 
примеру, пока в Москве на всех уг
лах только и разговоров о том, что 
будет с долларом, в райцентре Со- 
лигалич Костромской области за ма
шину дровишек запросто можно 
расплатиться... немецкими дойчемар- 
ками. Да-да, теми самыми дойчемар- 
ками, которые уже давно вышли из 
обращения и заменены евро. Но 
Солигалич - городок маленький: до 
Европы далеко, до Москвы высоко. 
Когда мои проживающие в Солига- 
личе дальние родственники рассчи
тались за привезенные дрова с шо
фером лесхоза ветхой купюрой в де
сять марок, взялся было провести с 
этими темными жителями глубинки 
розьяснительную работу. Но те 
только махнули рукой:

- Какая разница? Это у вас в Мо
скве они вышли из обращения. А у 
нас эта десятка ходит по кругу: вот 
ушла к шоферу Авенирычу, от Аве- 
нирыча - к самогонщику Егорычу, от 
Егорыча - к знахарке бабе Дусе...

В общем, голь оказалась на вы
думки хитра: какой бы курс доллара 
не устанавливал Центробанк, о ка
кой бы единой валюте ни договари
вались финансовые круги европей
ских стран, а эта пожухлая десятка 
дойчемарок в российском городке 
Солигаличе как стоила машину 
дров, или три бутылки самогона, или 
два сеанса заговоров от пьянства у 
бабы Дуси - так и будет стоить!

Но есть у жителей Солигалича 
традиция - ездить перед праздника-

Странное дело: рубль укрепляется, а россияне тревожатся.

ми в Москву за обновками. В таких 
поездках той волшебной десяткой 
дойчемарок уже не обойдешься, а 
потому солигаличане достают из за
начек самые настоящие доллары. 
Очередные праздники - вот они, на 
следующей ноябрьской неделе. Ка
ково будет честным труженикам глу
бинки узнать о том, что обнаглев
шая Москва уже не верит не только 
слезам, но и долларам? Оказывает

ся, условными единицами теперь счи
тается другая валюта - совсем не 
та, в которой копила трудовая стра
на. В евро выставлены ценники в 
модных бутиках, в евро рассчитыва
ется стоимость автомобилей в сало
нах и квартир в новостройках. Даже 
родную российскую нефть из сибир
ских недр - и ту решено привязать к 
евро. Да что нефть: ушлые торговцы 
на московских рынках все настойчи-

вее требуют за турецкие дубленки и 
греческие шубы европейские деньги! 
В общем, второй российской валю
той постепенно становится это фи
нансовое изобретение Евросоюза.

Когда я заранее предупредил об 
этом своих ничего не ведающих род
ственников из Солигалича, они вдруг 
задали вопрос, который впору пере
адресовать в высокие чиновничьи ка
бинеты: а почему молчат председа
тель правительства, его вице-пре
мьер по финансам и, самое главное, 
глава Центробанка Игнатьев? Преж
ний главный банкир страны Гера
щенко хотя бы разъяснял на голу
бом глазу в дни «черных вторников», 
чего ждать и как быть. Нынешние же 
распорядители народных денег - буд
то воды в рот набрали. Ситуация 
сильно напоминает август пятилет
ней давности, когда на ГКО сильно 
погрели руки несколько сотен высо
копоставленных счастливчиков, а 
миллионы россиян потеряли послед
ние сбережения. Сейчас в таких сча
стливчиках те немногие, кто заранее 
перевел активы в дензнаки Евросою
за. Остальной же стране в очеред
ной раз залезли в карман, заметно 
подрезав скопленные в долларах 
сбережения.

Конечно, банкноты с Франклина
ми в России копят не все. Но вот Па- 

S' радокс: от падения доллара постра- 
х дали даже те, кто делает запасы са- 
g хором, спичками и солью. На той не- 
“деле позвонил давний знакомый с 
^Ярославщины и с обидой сообщил, 
Зчто из-за снижения курса американ- 
J ской валюты ему отказали в Повы- 
о шении зарплаты:
° - Мы в трудовом коллективе это

го повышения ждали целый год. А тут
директор говорит: мол, а чего ее по- 
вышать-то? В долларовом исчисле
нии зарплата и так повышается без 
всякого повышения!..

Короче, очень обижен тот мой 
знакомый и на своего хитрого дире
ктора, и на неправильный валютный 
курс.

- Объективных причин для сниже
ния курса доллара я не вижу, - раз
водит руками заместитель генераль
ного директора Московской меж
банковской валютной биржи Вале
рий Петров.

И впрямь: инфляция в России по 
последним оценкам Всемирного 
банка превысит правительственный 
расчет и составит не менее 13 про
центов. Как же это при таких-то по
казателях может укрепляться рубль? 
Нам говорят про присвоение России 
инвестиционного рейтинга, про ожи
дание притока в страну больших 
объемов валютных инвестиций. Но 
известно, что с гарантированной 
прибылью у нас работает только 
один сектор экономики - нефтедобы
вающий. К тому же американская 
валюта утекает из страны бурной 
горной рекой: как сообщил на днях 
глава МВД Борис Грызлов, за девять 
месяцев нынешнего года из России 
незаконно вывезено уже 9 миллиар
дов долларов. Это значит, у банков
ских контрабандистов по-прежнему 
сохраняется большой интерес к ден
знакам США. Вывод из этого про
стой: понижение курса доллара - это 
спекулятивная игра тех банковских 
кругов в России, которые полагают, 
что в августе 1998 года не до конца 
обобрали население на дефолте. 
Сегодня же появилась возможность 
этот пробел восполнить.

Говоря о незаконном вывозе дол
ларовых миллиардов, Борис Грызлов 
упомянул про причастность к этому 
двадцати отечественных банков. Но 
складывалось такое впёчатление, 
что главный милиционер страны не
договорил про те банки, которые 
наживаются на нынешней лихорадке 
валютного рынка. Ведь как указывал 
классик, сконцентрированная в дол
ларе экономика - это политика. А 
политика этой осенью - это выборы.

- Нынешняя ситуация может рез
ко увеличить отток денег из валют
ных вкладов, - предупреждает экс
перт инвестиционной компании «Ре
гион» Денис Нуштаев.

В общем, если потирающие руки 
банкиры и черные брокеры зарабо
тают на игре не по правилам еще 
по сотне миллионов, то избиратель
ные участки впору будет переобору
довать под обменные пункты, на ко
торых избиратель разменяет остатки 
доверия к .власти.

Дмитрий СЕВРЮКОВ.
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----------- —I ИЗ СЕМЕЙНОГО АЛЬЕ

ЯБЛОКО ОТ ЯБЛОНИ
У ЛЮДЕЙ УСПЕШНЫХ КАК-ТО НЕ ПРИНЯТО СЕГОДНЯ СПРАШИВАТЬ 
О РОДИТЕЛЯХ. А ЗРЯ! НАШ РАССКАЗ - О МАТЕРИ ИЗВЕСТНОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ СЕРГЕЯ ВЕРЕМЕЕНКО

Машина плавно набирала ход 
по заснувшей Успенке, кружа в 
кильватере вихри хрупкого осен
него золота, «Маяк» передавал 
выступление ее сына в далеком 
Таиланде, а я вдруг вспомнила, 
что не спросила Серафиму Нико
лаевну о важном: верит ли в судь
бу. Ну не спросила и не спросила, 
раз в Бога истово верит, значит - и 
в провидение.

В 1941-м Сима училась в Ярославле, 
в химико-технологическом техникуме. 
Под бомбежкой все пропало, главное - 
пропали документы, и ей пришлось ду
мать уже о том, как бы просто выжить. 
Квартирная хозяйка сосватала свою 
двадцатилетнюю жиличку в военную цен
зуру. Место хорошее: 800 граммов хле
ба по карточке, трехразовое питание в 
.столовой. Только бы взяли: старатель
ная, исполнительная, грамотная и, что 
немаловажно, хорошенькая - ну это уж 
так, для первого впечатления.

Военная цензура - это читка фронто
вых писем. 12 пухлых пачек, по 100 пи
сем в каждой. Кто смотрел рогожкинский 
знаменитый фильм «Кукушка», знает: 
фронтовые письма тщательно читались.

Серафима Николаевна вспоминает: 
«Казалось, невозможно одолеть такое 
море. Но нас по ходу обучали скорочте
нию, и навыки постепенно пришли: опыт
ный глаз сам выхватывал, откуда, собст
венно, и надо начинать читать. Хотя 
главная проблема была не в. этом - пе
ред тобой открывалась такая бездна чу
жого переживания, смятения, с разным 
успехом сдерживаемого страха за близ
ких, за свою жизнь, за страну... А тебя- 
то самой - и быть здесь не должно?! Лю
ди, которые минуту назад еще держали 
в руках оружие, смотрели смерти в гла
за, по-разному «входят» в свои тексты - 
кто-то для разгона начинает с приветст
вий, затем идут вопросы к родственни
кам, а потом уж о своем житье-бытье, а 
кто-то с главного - наверное, поняв, что 
иначе может и не успеть. Я ношу это в 
душе до сих пор - это коллективное, ги
гантское Письмо с фронта. Боже, как я 
их всех жалею! Конечно, в начале вой
ны всем было трудно, но основная мас
са духом не падала, у всех рефреном 
проходило: мы все равно победим. Если 
уж сильно жаловались - вымараешь 
строчку-другую, а если про то, что ко
шек едят - было и такое, - эти письма, 
конечно, до адресата не доходили, па
нику сеять запрещалось».

И все вроде было неплохо у хоро
шей девушки Симы, и жених был симпа
тичный. Как-то раз Сима пришла домой, 
а хозяйка: твой-то перебазируется с ча
стью, просил прийти проводить, если 
сможешь. Да нет на свете такой вещи, 
что Сима не сможет. Отпросилась с ра
боты, примчалась на вокзал, спрашива
ет, откуда поезд отходит. А он, оказыва
ется, не со Всполья, а с Ярославского 
идет. Впрыгнула в первый попавшийся 
поезд, чтоб туда доехать. Но вот уж де
ревни пошли, а вокзала все нет. Вышла 
в тамбур - далеко ли, мол, еще, а на го
ризонте уже городок ненужный маячит. 
Сошла на полустанке. Военный на кос
тылях глядит на попрыгунью, щерится: 
друзья по несчастью, он тоже ехал на 
Ярославский. Только так просто Сима не 
сдавалась, пошла прямо по шпалам. 
Женщина окрикнула: «Девушка, и куда ж 
ты бежишь-то? В Ярославль? С ума со
шла, пехом 16 километров, и волки в ле
су - не дойдешь...» Пришлось вернуться, 
ждать поезда и возвращаться не солоно 
хлебавши. Так с женихом и не прости
лись.

А в их рабочей столовой нарисовал
ся военный. Солидный, привлекательный. 
Засмотрелся на Симу - глянулась сразу. 
И надо же - оказалось, что и пришел-то 
он не вдруг, а как раз ее и искал: сест
ра Симы из Переславля дала ему ее ад
рес: мало ли, мол, что, вдруг остановит
ься негде будет. Так и познакомились с 
Алексеем. Старше Симочки был на че
тыре года. Мягкий, обходительный, очень 
вежливый.

Когда военную цензуру расформи
ровали, Сима подалась домой в Пере
славль, и там в 1946-м они с Алексеем 
поженились. Сима работала в детдоме, 
очень уставала. Дети были хорошие, но 
такие все несчастные, в основном эваку
ированные из Ленинграда. И этот спуд 
моральный так давил, что решиться на 
своих детей было трудно. И только Ле
нечка, сын Алексея от первого брака, 
вихрастый выдумщик и непоседа, был им 
глотком кислорода... У Алексея за спи
ной были только девять классов и фрон
товые «университеты». Но он был целе
устремленный, окончи^ десятилетку, по
ступил в военную академию. Потом ро
дился Саша, а еще через семь лет - Се
режа.

Сережа, младшенький, жутко общи
тельный был, самостоятельный и любо
пытный. Шел как-то по мосту: видит, па
цан к морозным перилам языком прилип, 
морщится от боли. Сергей тоже возьми 
да и лизни ледяной металл - за компа
нию! Елки-палки, еле отодрал... А в дру
гой раз Серафима Николаевна услыша
ла странное разноголосье: один детский 
голосок истошно вопит: «Мама Мироно
ва!», а второй ему вторит почти басом: 
«Мама Веремеенко!» Батюшки, так «ма
ма Веремеенко» - это ж я, всполошилась 
Николаевна. Выбегает из дому - стоят 
красавцы, Андрюшка Миронов с ее Се
режей... в теплом гудроне и двинуться не 
могут - увязли! Андрей и вовсе босиком 
- пришлось попотеть, чтоб его отодрать. 
А Сережа в твердеющем уже асфальте 
свои сандалии оставил.

«А вы были строгой мамой», - инте
ресуюсь. «Болтаться на улице не разре

Семейство Веремеенко. Крайний слева - Сережа.

шала. Сколько у тебя близких друзей, 
спрашиваю. Отвечает: Марат, это был 
ребенок наших близких друзей, тоже во
енных. И два Радика, оба из нашего до
ма. Ну вот, говорю, домой чтоб только 
эти ходили, а то дверь совсем не закры
вается... И Саша, и Сережа занимались 
боксом. А Сергей еще и в студии, и ба
яном. Преподаватель как-то говорит: у 
него абсолютный слух и явные способ
ности, я его в музыкальную школу заби
раю. Но тут вдруг вмешался Саша, на 
правах старшего брата: знаю, говорит, 
я этих баянистов - свадьбы, выпивки, гу- 
.лянки. Нечего ему там делать! Все в се-

Цирк Серафима Николаевна любила 
всегда. И в свои 80.

мье друг с другом советовались и к мне
нию близких прислушивались. Пусть луч
ше, говорит Саша, в инженеры идет - 
реальная профессия».

...Смешно сейчас все это вспоми
нать, особенно - про «маму Веремеен
ко» из лужи гудрона, когда сынок-то уже 
давно не мальчишка в сандаликах, а со
лидный мужчина, Сергей Алексеевич... И 
вот уже много лет - представитель пре
зидента страны на форуме Азиатско-Ти
хоокеанского экономического сотрудни
чества, в свите руководителей страны 
вращается, в недавнем прошлом успеш
ный банкир, глава большого банка, а' 
теперь председатель Фонда региональ
ного развития, доктор наук и сам отец 
четверых детей.

«Мама Веремеенко» была мудрой 
всегда. И счастливой. И очень несчаст
ной тоже. Когда Саша женился - жили 
тогда уже в- Уфе - Алексей Васильевич в 
суматошные часы подготовки к торжест
ву пошел в магазин, а тут из-за угла 
трамвай, и'малец из их подъезда, Баян- 
Баяшка, заигрался и трамвай этот не ви
дит. Алексей Васильевич паренька из- 
под трамвая чудом выцепил, да вот толь
ко сам увернуться не успел... Кровавая 
свадьба получилась. 25 лет прожили в 
любви и согласии, и схоронила 47-лет
няя Серафима Николаевна своего мужа.

Саша с семьей жили вместе с ней, в 
проходной комнате, и Сереже, которо
му волей-неволей приходилось ходить 
мимо, стало неловко. Мам, уйду я в об
щежитие, сказал он. Она не возражала. 
Она вообще никогда детям не перечила: 
Сережа, по ее разумению, все делал 
правильно: с отличием окончил нефтя
ной институт, поступил в аспирантуру. 
Даже когда привел как-то с собой в дом 
странноватого вида мужчину, священни
ка, и то промолчала, не докучала рас
спросами. Оказалось, познакомился Се
режа с ним в самолете, возвращаясь из 
Львова с научной конференции, а тот 
направлялся в Уфу к владыке. Была гро
за, самолет стало болтать, и священник 
принялся креститься. «Боитесь умереть?» 
- с веселым любопытством спросил Сер
гей. «Смерти не боюсь, боюсь умереть 
без причастия», - был ответ. ...Потом он 
крестил и Сашу, и Сережу. Саша, такой, 
казалось, неразговорчивый, весь в себе, 
со священником говорил часами, свет
лел лицом. А в деканат на Сергея посту
пил сигнал - священники в семидесятые 
не были популярны. Но Сергей удар 
принял достойно, сумел все по-челове
чески объяснить декану, и его судьбе эта 
дружба не помешала.

«Вот у вас сыновья, - спрашиваю. - А 
невесток, сознайтесь, они с вашей пода
чи выбирали?» - «Бог с вами, что вы! Се
режа, бывало, как в детстве водил весь 
двор домой чаи распивать, так и тут по
вадился девушек на чай зазывать. Одна
жды говорит: мам, жениться мне что ли? 
А я ему: когда, сынок, хотят жениться, 
обычно не колеблются и у мамы совета 
не спрашивают. И перестань ты их на 
чай приводить. Неудобно. С мамой зна

комишь - значит намерения серьезные, 
так они думают, ты вроде их обнадежи
ваешь. А как надумаешь жениться - тог
да и зови к маме на чай». Долго ждать 
не пришлось. «Мам, это Алла. Мы хотим 
заявление подать». - «Посмотрела - вро
де ничего. Подавайте, говорю, дело ва
ше». - «И вот что, даже не спросили, где 
учится, сколько лет, чем живет и дышит?» 
- удивляюсь я. «Не-а, не спросила. Ему 
было 26, он разумный. Зачем?» «А не
вестку любить важно?» - «Важно пони
мать и на рожон не лезть. Вообще луч
ше не вмешиваться - если что, сами раз
берутся. Мы .же с Алексеем разбира
лись. Я с Сашиной семьей когда жила - 
никогда не вмешивалась. Даже ушла из 
агентства Аэрофлота, устроилась конт
ролером в Дом культуры - чтоб внучка 
Иринка была больше при мне и кружки 
посещать могло. И выходные старалась 
брать в будние дни, чтоб они без меня 
могли хоть в воскресенье побыть - и так 
уж, думаю, за десять-то лет примелька
лись друг дружке!» Десять лет Серафима 
Николаевна прожила с семьей старше
го сына Александра, пока он не отпоч
ковался, получив квартиру. Тринадцать 
лет жила с Сережиной семьей - хотя и 
тем было, где жить, но Сергей хотел не
пременно с мамой.

Он был уже завлаб, кандидат наук, 
когда разрешили кооперативы. Стал по
мимо науки заниматься термонаклейка- 
ми. Собственное дело будоражит вооб
ражение, возможность заработка дает 
силы и уверенность. Взносы Сергей пла
тил не с зовлабовской зарплаты, о с 
трех тысяч долларов1 Его научный руко
водитель профессор Новоселов не 
удержался как-то, попрекнул: «Сергей, 
тебе что, все равно, что люди скажут?» 
- «А что скажут? Все, что не запрещено, 
- разрешено. И потом, Александр Федо
рович, я же не ворую. Вот увидите, они 
все по моим стопам пойдут!» Рисковал 
же, но он, этот Веремеенко, шебутной, 
изобретательный, интуитивно чувство
вал, как надо дело вести. Мне симпатич
но, что нынешний олигарх, не рисуясь, 
говорит: «Есть люди гораздо умнее меня, 
но в бизнесе, где столько неизвестных и 
все просчитать невозможно, они совер
шенно беспомощны - не чувствуют уда
чи, не хотят рисковать, боятся прогореть. 
А я иногда и объяснить не могу, но знаю: 
надо сделать именно так, и не иначе».

Говорят, люди, даже весьма неглу
пые, падки на прямую, грубую лесть. 
Проверено: действует, увы, почти сто
процентно. Но когда я «олигарху» гово
рю, что у него очень приятная, потряса
ющая мама - это чистая правда. И сын 
чувствует: тут не фальшивят. Но все рав
но держит паузу - проверяет. Так мы 
друг друга и проверяем: он меня на ис
кренность, я его - на падкость к лести. 
«Да, она у меня молодец, - наконец го
ворит он. И добавляет не без гордости: 
«И в свои 80 выглядит всего на 60!».

Серафима Николаевна неугомонна, 
и забот у нее в ее годы - как у иных в 
пятьдесят. Бот Ленечка попал в больни
цу, и она ухаживает за ним, вот забо
лела старшая сестра в Харькове, и она 
рядом... «Бог меня проверяет на проч
ность», - улыбается она. «А вы сами-то 
как, ничего?» - «Да что мне сделается... 
Я в порядке».

«Серафима Николаевна, - спраши
ваю, - вот вы молодой и красивой еще 
вдовой остались, и замуж, наверное, 
могли выйти?» - «Знакомили. Посмотрю - 
нет лучше моего Алексея», - вдруг дер
нулся подбородок, хотя и смущенно 
улыбнулась тут же - слезы не для чужих. 
«Парень-то тот, Баян, из тюрьмы в тюрь
му... Не выдержала однажды, подошла: 
дядя Леша за тебя жизнь отдал, а ты 
своей как распоряжаешься?! Простите, 
говорит, тетя Сима, я все понимаю. Я 
крестился, женился, вот сына назвал в 
честь дяди Леши, Алексеем... В монасты
ре теперь работает - может, и остепе
нится, раз к Богу потянулся...» Вот такая 
она, «мама Веремеенко», мама «олигар
ха», хотя слово это ей наверняка и не 
понравится.

«Сергей Алексеевич в президенты 
Башкортостана свою кандидатуру вы
двинул, как вам это?», - спрашиваю. Хо
тя зачем, она же никогда в его дела не 
вмешивалась. И ответ ее я знаю, хотя 
она и не отвечала: значит, чувствует, что 
потянет, что может сделать что-то нуж
ное и полезное для людей. «А невестки 
вас любят? - зачем-то любопытствую я. 
Да не зачем-то - просто мне важно, что 
ответит эта простонародно окающая, 
немало хлебнувшая, но очень оптими
стичная и мудрая женщина. «Не знаю... 
Вроде все им отдала. Может, и любят. 
Пойдемте-ка лучше чай пить!»

Анна КУПЦОВА.

СКАНДАЛЫ

РУССКИЕ ЕДУТ!
ВОТ И АМЕРИКАНЦЫ УЗНАЛИ, ЧТО ТАКОЕ ПОДСТАВЫ
НА ДОРОГАХ

Нью-йоркцев снова заставили 
содрогнуться при слове «русские». 
На скамью обвиняемых угодили 
сразу 567 человек - в основном 
выходцы из бывшего Советского 
Союза.

Они обвиняются в грандиозном мо
шенничестве с автомобильными стра
ховками. Масштабы аферы были столь 
велики, что главный экономист Институ
та информации страховой индустрии 
Роберт Хартвиг в интервью «Нью-Йорк 
тайме» заявил, что речь идет о «ликви
дации целой сети, сравнимой с каким- 
нибудь наркокартелем». Большинство 
обвиняемых по делу, которое, как ока
залось, велось уже около трех лет, про
живают и работают в традиционно 
«русских» кварталах Нью-Йорка - на 
Брайтон-бич.

Не всегда лечиться даром - это 
даром лечиться. По данным проку
ратуры, схема надувательства выгляде
ла так. В специально созданных для 
афер медицинских клиниках врачи с 
русскими фамилиями выписывали счета 
на оплату лечения якобы пострадавших 
в дорожных авариях. Затем юристы с 
похожими фамилиями выставляли эти 
счета страховой компании, угрожая в 
случае их неоплаты судом.

Юридическим основанием для по
добных комбинаций служит существую
щий в штате Нью-Йорк закон об обяза
тельной компенсации лечения постра
давших в ДТП, независимо от того, по 
чьей вине оно произошло. В страховых 
полисах это положение присутствует не
изменно и предполагает выплату за ле
чение травм в размере до 50 тысяч дол
ларов.

Вот «пострадавшие» и лечились - 
«получали» дорогостоящие процедуры 
на дорогущем оборудовании, за кото
рые расплачивались страховщики. При
чем подобные схемы мошенничества с 
автостраховками в штате Нью-Йорк 
процветали уже давно, и обвинения 
предъявлялись людям с вполне «амери
канскими» именами и фамилиями. Имен
но закон об обязательной выплате за 
лечение в ДТП стал, по словам Робер
та Хартвига, «магнитом для злоупотреб
лений». Однако наши соотечественники 
все-таки сумели поразить местных про
куроров, во-первых, масштабами дела, 
а во-вторых, своим «ноу-хау», заимство
ванным из сугубо российской дорожной 
практики.

Российская «коробочка» в 
Америке. Многолетняя работа проку
ратуры графства Саффолк по выявле
нию механизма афер «русской мафии» 
с автомобильными страховками позво
лила им классифицировать приемы, ко
торые использовали выходцы из России 
для инсценировки ДТП. Поставщиками 
мнимых больных в созданные жуликами 
клиники являлись «бегунки» - посредни

------------------------------------------------------ РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ

«НИКТО СО СТОРОНЫ ЧЕЧНЕ НЕ 
ПОМОЖЕТ...»
АМЕРИКАНСКИЙ ЭКСПЕРТ РОБЕРТ БРЮС УЭАР - О СИТУАЦИИ В ЧЕЧНЕ

Один из ведущих американ
ских экспертов по Кавказу, 
профессор Иллинойского уни
верситета Роберт Брюс Уэар 
был наряду с лордом Джаддом 
и Анной Политковской, свиде
телем на слушаниях по «чечен
ской проблеме» в конгрессе 
США, прошедших накануне не
давнего визита за океан 
президента Владимира Путина.

- Профессор, дают ли президент
ские выборы в Чечне, на которых по
бедил Ахмат Кадыров, реальную воз
можность для восстановления мира в 
республике?

- В любой решающий политиче
ский момент, подобный недавним вы
борам в Чечне, люди, естественно, 
ожидают лучшего. По-моему, немало 
чеченцев сегодня с надеждой смот
рят в будущее. Но есть и те, в чьей 
душе по-прежнему отчаяние, неве
рие и цинизм, и, боюсь, прошедшие 
выборы этого не исправили. Многие 
были разочарованы тем, что главные 
соперники Кадырова сняли свои кан
дидатуры или были отстранены от 
участия в выборах. Оставшиеся пре
тенденты не были серьезными конку
рентами. А любые выборы, где нет 
реальной альтернативы, не могут 
считаться демократическими. Кстати, 
на мой взгляд, Кадыров вполне мог 
бы выиграть и в по-настоящему кон
курентных выборах. И тем самым по
лучить политическую легитимность, 
необходимую для примирения.

Однако Кадыров все еще может 
воспользоваться той надеждой, кото
рая остается у людей в Чечне. Он 
может попытаться добиться примире
ния, если поставит перед своей ад
министрацией самые насущные зада
чи. Во-первых, на главном месте 
должны стоять интересы экономиче
ского возрождения республики. Во- 
вторых, Кадыров должен добиваться 
твердых договоренностей о разделе
нии власти и отвественности с таки
ми чеченскими лидерами, как Малик 
Сайдулаев, Руслан Хасбулатов, Бис
лан Гантамиров. В-третьих, необхо
димо пресечь тактику жестких дейст
вий, которой придерживается часть 
его сторонников. В-четвертых, он 
должен персонально гарантировать, 
что все выделенные федеральным 
Центром компенсационные выплаты 
за разрушенное жилье, а также дру
гая помощь доходили до простых че
ченцев, которым они и предназначе
ны. То есть дать бой коррупции.

ки, которые искали желающих поучаст
вовать в организации липовых аварий. 
Гонорар «статистов» достигал 500 дол
ларов.

Итак, сценариев подстроенных ДТП 
было три. Первый - это хорошо извест
ная в России «коробочка». Выбрав жер
тву, две машины злоумышленников при
страиваются к ней, одна - спереди, дру
гая - сзади. Та, что сзади, начинает по
степенно прибавлять скорость, вынуж
дая делать то же самое и жертву, кото
рая забывает, что надо держать дистан
цию. Тут передняя машина резко тормо
зит, и ДТП готово.

Вариант второй. Машина выбран
ной жертвы делает левый поворот, мо
шенники повторяют маневр - и происхо
дит боковое столкновение. Третий вари
ант предполагает наличие пешехода и в 
Москве, однозначно, непроходной. Ког
да выбранная жертва пытается выехать 
с парковки, подавая назад, пешая «под
става» оказывается перед багажником 
ее авто и инсценирует наезд - картинно 
падая (сообщник жулика обычно в этот 
момент сильно бьет по багажнику рукой 
- чтобы осталась вмятина). После тако
го безобразия лечиться и лечиться...

После того как участники подстро
енных по одному из этих сценариев ава
рий обращались к нужным медикам с 
жалобами на «боли в спине», механизм 
откачки страховых денег и запускался. 
При этом «накладные расходы» на ор
ганизацию ДТП составляли сущие пустя
ки: для «дела» использовали старые 
«Кадиллаки» или «Линкольны», застра
хованные на месяц за 90 долларов.

Кто заплатит за удовольствие? 
Главным пострадавшим в новом шум
ном деле о «русской мафии» является 
страховая фирма «Стейт Форм», кото
рая по липовым документам о фиктив
ном лечении якобы пострадавших в под
строенных ДТП должна была заплатить 
48 миллионов долларов. Однако, как 
пояснили местные газеты, расплачивать
ся за это мошенничество в конечном 
счете_пришлось автомобилистам штата 
Нью-Йорк: «Стейт Форм» была вынуж
дена повысить стоимость автострахов
ки, за ней тут же подтянулись остальные 
страховые компании. В итоге владелец 
авто стал выкладывать за обязательную 
годовую страховку в среднем на 177 
долларов больше. И в этом году, как 
подсчитали специалисты, нью-йоркские 
водители переплатят страховщикам аж 
432 миллиона долларов! То есть без 
малого в десять раз больше, чем сумма, 
на которую якобы «русские мошенники» 
обобрали «Стейт Форм». Вот это дейст
вительно изящный способ отъема денег 
у населения. Причем не грозящий его 
авторам скамьей подсудимых.

Алевтина ДЕНИСОВА.
НЬЮ-ЙОРК.

Если он сделает все это, то чечен
ские повстанцы постепенно утратят 
свое влияние. Ведь они не пользуют
ся большой поддержкой у населения.

- Признают ли различные проче- 
ченские организации, действующие 
на Западе, в том числе в США, ре
зультаты прошедших выборов? Будут 
ли они сотрудничать с правительст
вом Кадырова в решении гуманитар
ных проблем?

- Трудный вопрос. Здесь опять 
возникает проблема отсутствия ре
альной альтернативы на прошедших 
выборах президента Чечни. И все g 
же, думаю, западные организации в g 
конечном счете будут сотрудничать с 5 
новым правительством Чечни в гума-1 
нитарных вопросах, если сам Коды- £ 
ров покажет, что эти вопросы явля- г 
ются для него приоритетными. Сде- о 
лать это он может, в частности, про- ’ 
демонстрировав свою решимость § 
прекратить нарушения прав челове- | 
ка некоторыми из его сторонников. *

- Будут ли защитники Масхадова ® 
на Западе, как и до выборов, наста- S 
ивать на участии «законного прези
дента Ичкерии» в переговорах с Мо
сквой?

- Не вижу в этом смысла, потому 
что сомневаюсь в том, что Масхадов 
достаточно силен, чтобы гарантиро
вать выполнение какого-либо согла
шения, заключенного с ним. Есть ос
нования считать, что Масхадов сам 
был причастен к террористическим 
актам или же не способен контроли
ровать тех, кто их совершает. В лю
бом случае переговоры с ним не 
имеют смысла. Но вот что бы я посо
ветовал Кремлю, так это пригласить 
политических и религиозных лидеров 
северокавказских республик России 
выступить посредниками в сепарат
ных переговорах с конкретными гла
варями боевиков.

- Что вы думаете о предложении 
решать чеченский кризис при помо
щи «международного протектората» 
в республике, с которым выступают, 
в частности, Хасбулатов и Рыбкин? 
Может ли эта идея привлечь внима
ние серьезных политических сил на 
Западе?

- Сомневаюсь, что их предложе
ние сделать Чечню международным 
протекторатом, осуществимо. Да, в 
современной истории есть примеры 
успешных международных миротвор
ческих миссий. Но есть и случаи, ко
гда миротворцы оказывались вовле
ченными во внутренний конфликт или

СОСЕДИ

ОТЕЛЬ, ТОЧНЕЕ, 
ТЕРЕМ

В окрестностях Сочи 
возводится необычный гос
тиничный комплекс. Он бу
дет представлять из себя 
огромный деревянный те
рем (общая площадь поме
щений - 4500 квадратных 
метров). Вокруг него раз
местятся два десятка не
больших деревянных доми
ков с отдельными апарта
ментами. Спроектировали 
комплекс финские и рос
сийские архитекторы. Вес
ти строительство будут 
специалисты финской ком
пании «Хонкаракенне».

- Строительство этого 
терема, который станет 
самым большим деревян
ным зданием в мире, мы 
начнем в ноябре, а завер
шим через год, - сообщил 
директор компании «Хон
каракенне» Маури Сааре- 
лайнен.

Игорь СИЗОВ.
СОЧИ.

рейтинг; 
} НАШЕСТВИЕ МАШИН J 

I Международная федера-1 
1ция робототехники сообщаете 

о бурном росте продаж по в

I всему миру «домашних» и иг- ■ 
рушенных роботов. К 2006 го-1 

1ду только «домашних» робо-е 
тов в мире будет больше 2$ 

1млн. А пока главное примене- ■ 
ние роботы находят в про-| 

. мышленности • там их трудит- _
I ся уже 770 тыс. Большая часть | 
_ - в Японии. А вот России наше- _ 
I ствие машин пока нё грозит. |

Чечня: очень наглядная агитация.
самим фактом своего присутствия 
способствовали его «заморажива
нию», препятствуя поиску эффектив
ного решения. В Чечне, по-моему, 
международные миротворцы очень 
быстро оказались бы вовлеченными 
в сугубо внутренний конфликт. Более 
того, кого-то из миротворцев в Чеч
не быстро взяли бы в заложники. Во 
всяком случае, они оказались бы пе
ред лицом такой угрозы, которая де
лала бы невозможным выполнение 
ими своих обязательств. Положение 
в Чечне столь сложное, что превос
ходит способности и интересы лю
бой посторонней силы. Большинство 
правительств признало бы это и воз
держалось от участия в подобном 
плане. И вообще кто-то со стороны 
помочь Чечне не способен. Спокой
ствие там может восстановиться, 
лишь когда сами чеченцы возьмут на 
себя ответственность за мир и ста
бильность своего общества на осно
ве закона и когда они будут полно
стью уважать мир и стабильность 
своих соседей. Когда они больше не 
позволят экстремистам из своей сре
ды нести горе и страдания как чечен
цам, так и соседним народам.

Беседовал Степан НОСОВ.
ВАШИНГТОН.
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НЕ ДУРАКА ВАЛЯЕМ!
ПОСЫЛКА С «ОСТРОВА СОКРОВИЩ»
ВСЕМ МИРОМ СОБЕРЕМ КНИГИ ДЛЯ ДЕТСКОЙ БИБЛИОТЕКИ В ГОРОДЕ КИРОВЕ!

По всем СМИ прошли сообще
ния, как недавно супруги прези
дентов России и США открывали 
со всех точек зрения замечатель
ную программу «БиблиоОбраз». 
Это был конкурс российских 
школьных библиотек, 100 из ко
торых стали победителями и по
лучили премии по 600 000 рублей 
каждая для покупки компьюте
ров и пополнения книжных фон
дов.

Это прекрасно, что первые 
леди поддержали школьные биб
лиотеки, влачащие жалкое суще
ствование. Вот и у Российского 
детского фонда есть программа 
«Детская библиотека», существую
щая уже 5 лет. Не обладая госу
дарственной поддержкой, Детский 
фонд собрал и передал библиоте
кам для маленьких читателей уже 
свыше 500 000 книг более чем на 
4 миллиона рублей. Но дело не 
только в цифрах.

5 ноября в г. Кирове будет от
крыта центральная городская биб
лиотека для детей и юношества 
под эгидой председателя Россий
ского детского фонда, писателя, 
академика РАО Альберта Лиха
нова. Идея создания городской 
библиотеки в Кирове принадлежит 
ему, здешнему уроженцу и почет
ному гражданину города. У Аль
берта Лиханова есть повесть 
«Детская библиотека» - о том, как 
в тяжкие годы войны голодные де
ти учились читать и любить книгу. 
Эта повесть известна во всех дет
ских библиотеках страны, по ней 
прошли многочисленные читатель
ские конференции. Теперь в Киро
ве центральной городской детской 
библиотеки нет, хотя в годы войны 
она была. И вот Альберт Лиханов 
предложил ее создать.

Городские власти и мэр города 
В. Киселев горячо поддержали эту 
идею, выделили средства и некий 
строительный «остов». Последние 
годы в этом старом купеческом 
доме были магазины и прочая 
коммуналка, так что можно себе

представить, что это были за ос
танки! Однако у этого дома при
мечательная история. 160 лет на
зад здесь уже открывалась библи
отека - Вятская публичная, и от
крыл ее ссыльный писатель и ре
волюционный демократ - молодой 
Александр Герцен. Та, старая, би
блиотека создавалась, как и но
вая, в складчину и на пожертво
вания. У нее теперь огромное зда
ние и фонды, и носит она, естест
венно, имя Герцена.

Городская детская библиотека 
Альберта Лиханова начинается с 
того, что писатель дарит ей свою 
личную библиотеку. Отделения 
Российского детского фонда со 
всей России присылают посылки с 
книгами, рассказывающими о на
шей большой стране. Это будет 
особая книжная панорама. Боль
шой сбор книг объявил Россий
ский детский фонд среди своих во
лонтеров. Многие издательства, 
начиная с «Большой Российской 
Энциклопедии», уже подарили ему 
свои книги. Кстати, все издательст
ва и другие организации-дарители 
будут увековечены на специаль
ной бронзовой доске внутри биб
лиотеки.

Выделив значительные средст
ва, мэр города полностью воссоз
дал красивое старинное здание с 
огромными подвалами, где когда- 
то хранилась мануфактура. Те
перь здесь - а это уже организо
вал Детский фонд - будет по пос
леднему слову библиотечной тех
ники современный книжный фонд, 
где книги хранятся на полках, пе
редвигаемых по рельсам. Детская 
библиотека будет оснащена ком
пьютерами, подключенными к Ин
тернету, плазменным телевизором 
с огромным экраном, чтобы дети 
могли смотреть образовательные 
видеофильмы. В библиотеке будет 
учреждена «учительская» - особый 
читальный зал для учителя, осна
щенный самой новой литературой 
по педагогике, социологии, фило
софии и даже медицине.

Председатель Российского детского фонда писатель Альберт Лиханов с 
юными читателями.

Кроме того, библиотека как бы 
продолжит Детский фонд. В ней 
будет создан отдел для работы с 
детьми-инвалидами, подростками, 
находящимися в следственном 
изоляторе, в детских колониях, 
спецшколах и школах для детей с 
задержками психического разви
тия. Для этого библиотека должна 
сама прийти к детям, для чего Дет
ский фонд подарит микроавтобус.

Стоит заметить, что это - уже 
вторая детская библиотека Аль
берта Лиханова в России. Первая 
- областная Белгородская, и ее 
опыт сотрудничества с Детским 
фондом вызывает глубокое ува
жение. Библиотека стала инициа
тором проведения двух областных 
читательских конференций, а сей
час, к 200-летию Ф. И. Тютчева, 
готовится третья, для проведения 
которой Детский фонд передает 
всем библиотекам Белгородской 
области, включая и школьные, 
около 1500 экземпляров изданно
го им Тютчевского альбома. Этот 
прекрасный альбом «встретится» 
в школьных и всех прочих библи
отеках Белгородщины и со специ
альным, посвященным Ф. И. Тют
чеву, номером журнала «Путе

водная звезда. Школьное чте
ние», который издает Детский 
фонд.

Алексей ЛЕВЧЕНКО.
P.S. Ну как не поддержать 

доброе дело! Поэтому «Деловой 
вторник» и «Трибуна» предлага
ют своим читателям прислать 
книги, и прежде всего детские 
(конечно же, в хорошем состоя
нии), для отправки в Кировскую 
библиотеку для детей и юноше
ства Альберта Лиханова. Приш
лите книги в редакцию, а мы пе
редадим их Детскому фонду.

Можно еще прямее - посыл
кой в Кировское областное от
деление Российского детского 
фонда по адресу: 610020, г. Ки
ров, ул. Труда, 57. Обязательно 
укажите на пакете или банде
роли: «По призыву газет «Дело
вой вторник» и «Трибуна».

О дарителях, издательствах и 
гражданах, мы расскажем на 
наших страницах.

Только так, всем миром, и 
можно творить добрые дела в 
наши времена. Вы согласны с 
этим?

Гатчинский промкомби
нат - единственное оставше
еся в живых валяльное про
изводство на российском Се
веро-Западе наращивает 
производство. Его продук
цию сметают с полок в мгно
вение ока - как при совет
ской власти сметали колба
су-

Впрочем, колбасу здесь тоже 
выпускают. Перепрофилирование 
производства произошло около 
десяти лет назад, когда народ ка
тегорически отказывался поку
пать валенки. В 1993-м, напри
мер, не продали ни одной пары, 
в 1994-м - та же история. «Ну, 
все, - подумал директор Оганез 
Гадян, - пора выбрасывать обо
рудование!» Тем не менее с этим 
он решил повременить, сохранив 
уникальный промысел благодаря 
колбасе. За счет доходов с про
дажи мясных изделий теплилось 
производство валенок. И дожда- 
лось-таки своего звездного часа. 
Уже в 1997 году вся продукция 
ушла влет. Мало того, к отечест
венному потребителю подтяну
лись иностранцы, которые уже 
третий год подряд заказывают в 
«европы» несколько тысяч пар ва
ленок. Говорят, незаменимая 
обувь на лыжных курортах.

А вот сами «капиталисты», 
кстати, валять неспособны. Даже

странно - все могут, а валенки 
никак. На комбинате с понятной 
иронией вспоминают попытку 
финнов организовать валеночное 
производство. Съездили, как во
дится, северные соседи в Гатчину 
за ценным опытом, все посмотре
ли, все записали. И начали де
лать валенки на... полиуретано
вой подошве и с тонким слоем 
войлока на резиновом голенище. 
Теперь жалуются, что ноги мерз
нут...

А тем временем спрос на гат
чинские валенки уже в два раза 
опережает предложение. Рента
бельность их производства - 20 
процентов, а колбасы-спаситель
ницы - только 3. И теперь на ком
бинате думают не только о рас
ширении дела, но и об измене
нии статуса валенка. В лютые мо
розы нет обувки лучше! Но ведь 
по Невскому в них не прошвыр
нешься - не поймут. Приходится 
местным модницам мять снег в 
сапожках на худой подошве. Но 
и валенок можно довести до ума. 
Одно из эксклюзивных изделий 
гатчинских мастеров - дорогие 
белые самокатки из шерсти тон
корунных овец. Они, если честно, 
расходятся по блату...

Борис КРАВЦОВ.
Ленинградская область.

-------------- ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ

ЗРЯ ЕГО ПРОЗВАЛИ
НАХАЛЕНКОМ
ПУБЛИКАЦИЯ В «ДВ» О ВЛАДИМИРЕ СЕМЕНОВЕ, 
СЫГРАВШЕМ В ФИЛЬМЕ «НАХАЛЕНОК», 
ВЫЗВАЛА ПОТОК ПИСЕМ. ЧТО БЫЛО ДАЛЬШЕ?

ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ

ИЗ ДНЕВНИКА ГАСТАРБАЙТЕРА
29-ЛЕТНИЙ НАЕМНЫЙ СТРОИТЕЛЬ АЛЕКСАНДР СКОПИНСКИЙ ПЕРЕДАЛ НАМ СВОИ ЗАПИСИ...

Он появился у нас в редакции с конкрет
ным предложением: он нам - свой дневник, ко
торый вел в течение трех месяцев в Подмоско
вье, на реке Истре, в процессе возведения кот
теджа для очередного толстосума, а мы ему - 
гонорар. Дескать, надо до дому добираться... 
Мы почитали, проверили кое-какие факты и со
гласились на сделку. Поскольку эти записи тоже 
можно считать документами эпохи.

12 августа
Денег нет, мать пилит, сестра шляется, при

ходит под утро. Целый день только и слышишь 
насчет безделья. А чего мне делать - на завод 
«Роллтон» снова идти?! Фигу!

Вчера вроде Юрик обещал пристроить на 
стройку - дом где-то под Москвой надо сварга
нить. Денег обещал не горы, но 250 - 300 бак
сов за месяц. Кое-что!

13 августа
Едем. Разговор такой: дом этот на Истре. 

Его уже начали строить, но не закончили. Нам 
и предстоит.

20 августа
Подмосковье, а глушь. Дом и правда на Ис

тре, рядом село какое-то, километра три. Авто
бусы не ходят, так что сразу и не выберешься. 
А в остальном нормально все. Дом трехэтаж
ный, нам в нем, конечно, жить не разрешают, 
бытовки выделили, по четыре человека в вагон
чике. Это еще хорошо, потому что тут хохлы 
раньше жили, так те вообще спали на трехъя
русных нарах, как в тюрьме. Ну а наш брига
дир, Юрик, добился, чтобы посвободнее. Моло
ток!

Хозяйка приезжала лично - на нас посмот
реть, дать ЦУ. Злая на весь свет и с утра бу
хая. «Линкольн» сама водит - из кювета в кю
вет виляет. Поглазела, спросила, откуда мы, 
пригрозила, если что, из-под земли достать. И 
отвалила.

Познакомился с ребятами - трое из Тульской 
области, двое из Калужской, человек пять отку
да-то из-под Твери, а один вообще из Оренбур
га. Оказалось, что до нас тут хохлы строили, но 
тут какой-то указ вышел, приехали менты, погру
зили всех и увезли куда-то. От них кипятильники 
остались и тапочки.

2 сентября
Оказывается, за 3 километра до магазина 

ходить далеко... Главное - несешь водку час, а 
потом ее за пять минут выпивают. Водяра - 
дрянь. Из продуктов: хлеб есть, сосиски, пельме
ни «Дарья», жить можно.

3 сентября
Ездил домой - мыться, бриться и так далее. А 

то уже несет на всю округу.
4 сентября
Мужики сегодня забили бычка. Тот забрел к 

нам. Серега со Степкой прибегают, кричат: 
«Мясо скачет!» Схватили кувалду и исчезли. Че
рез два часа позвали помочь - тушу дотащить. 
Оказалось, шарахнули по лбу кувалдой, но сла
бо... Так по перелеску и гоняли его. Бычок то
щий, как из Бухенвальда. Но на шашлык хвати
ло. И еще в деревне загнали по 30 рублей за 
кило, купили водки.

6 сентября
Делегация: деревенские ищут бычка. Хоро

шо, мы скелет и рога с копытами в Истре уто
пили... Деревенские начали было наезжать, но 
мы им по стакану накатили, и все вроде о»кей.

Вечером мужики замеряли колодец. Оказа
лось, что когда дом только начинали строить, 
скважина была 30 метров глубиной. Но туда 
всю дорогу пустые бутылки бросали и в резуль

тате вышло 19 метров. ОДИННАДЦАТЬ МЕТ
РОВ БИТОГО СТЕКЛА! Может, заявку офор
мить в Книгу рекордов?

15 сентября
Тюрягой пахнет. Позавчера Антон выехал с 

бригадиром на трассу, снял какую-то шалашов- 
ку за небольшие деньги. Привезли ее в бригаду 
и три дня «любовь крутили», не отпускали. Про
трезвели, опомнились, а что теперь? Того и гля
ди, либо братва заявится, либо менты. Завтра 
же утром смываюсь домой на побывку, от гре
ха...

17 сентября
Приехал. Вроде все нормально, разборок 

из-за девки не было. Зато дружно подцепили ка
кую-то ерунду, теперь собираются фельдшера 
искать. Слава богу, я не участвовал, пронесло!

22 сентября
Игорь намылился к себе домой, в Тульскую 

область. Собрали ему кое-что, а то он уж боль
но похабно выглядел - дальше Курского вокза
ла не уехал бы, менты повяжут. Куртку нормаль
ную кожаную дали, кроссовки, джинсы вместо 
его портков. Я свой CÖ-плейер дал - во-первых, 
далеко ехать, во-вторых, для понта. Денег со
брали взаймы 3 тысячи - под зарплату. Игорь 
уехал - сказал, на три дня.

2 октября
Игоря нет.
3 октября
Этого козла нет.
4 октября
Точно, эта крыса поганая соскочил. Правда,

паспорт-то его здесь остался, да что с ним де
лать? То ли к ментам обращаться, то ли самим 
к нему домой съездить? Второе надежнее.

7 октября
Мужики ездили к Игорю домой. Конечно, он 

там вообще не появлялся. Квартира, говорят, 
хуже, чем наша бытовка. Телек «Березка» чер
но-белый, софа драная, отец не просыхает уже 
лет десять, мать ночным сторожем в школе ра
ботает. Попугали их, а что взять с них? Паспорт 
этого урода на память остался.

15 октября
Заморозки. Бригадир показал, где печки-бур

жуйки лежат и как их устанавливать. Топим 
стройматериалами, чтобы не околеть.

17 октября
Допрыгались: сгорело все к чертовой матери. 

Долбаная буржуйка и долбаный Антон: дров под
кинул, а дверцу не закрыл. Их бытовка сгорела до 
колес, наша уже загорелась, но мы проснулись, 
потушили. Еще повезло, что на хозяйский дом 
огонь не перекинулся, а то бы всем нам не жить. 
Все три мужика, что с Антоном жили, обгорели, но 
не до смерти. И врача не вызовешь - прописки-то 
нет ни у кого. Маются, у одного, похоже, что-то 
серьезное, как бы руку не отняли. В общем, не
здоровая канитель. Юрик, бригадир, отозвал и 
сказал, чтобы я линял отсюда. А на деньги рассчи
тывать смешно, мы за бытовки еще должны оста
немся. Да, надо рвать когти. Юрик обещает, что 
через месяц под Солнечногорском нужно будет 
котлован рыть под бассейн на чьей-то даче - он 
меня позовет...

40 лет назад экраны 
страны обошел фильм 
«Нахаленок» по одно
именному рассказу 
М.Шолохова. Блестяще 
сыгравший роль главного 
героя Вова Семенов стал 
знаменитостью в шесть 
лет! Как печально сложи
лась дальнейшая судьба 
юного героя, мы уже пи
сали в № 28 от 5 августа 
2003 года...

От всенародной любви и 
славы маленькому актеру ос
талось только прилипшее яз
вой на всю жизнь прозвище 
Нахаленок. Отыскать же Вла
димира Семенова удалось в 
сельском доме престарелых 
среди тяжелобольных и бом
жей. Именно сюда его отвез
ла «скорая» после инсульта. 
Одиночество, несложившаяСя 
судьба, задрипанная квартир
ка - и вот тяжелая болезнь.

Читатели «ДВ», звонившие в 
редакцию, не только просили 
не оставлять Нахаленка в бе
де, но и предлагали свою по
мощь. Сразу после публика
ции для Семенова нашлось 
место в Раменской районной 
больнице. Появилась хоть ка
кая-то надежда на выздоров
ление. Однако серьезное ле
чение нынче требует больших 
денег.

За помощью я и отправился 
в Союз кинематографистов 
России. В помощь бывшим ки
нозвездам здесь создан целый 
отдел социальных проблем. 
Список нуждающихся в мате
риальной помощи представля
ет весь цвет отечественного 
кино, его гордость и славу. 
Заведующая отделом Елена 
Ивановна Третьяк выдала сек
рет: нынче прозябают в нище
те, перебиваясь с воды на 
хлеб, почти все ветераны оте
чественного экрана - от осве
тителей до лауреатов Госу
дарственных и Ленинских пре
мий. Так что существующих 
средств едва хватает разве 
что на похороны тех, кому и 
уйти не на что. Недавно, в 
День пожилых людей (между 
прочим, международный 
праздник, утвержденный 
ЮНЕСКО), выделенных денег 
хватило только на благотвори
тельный обед ветеранам и не
ловкие сувениры (комплекты 
белья). Ну а детей, игравших в 
кино, было слишком много, 
тактично дает понять Елена 
Ивановна, им едва ли стоит 
рассчитывать на поддержку 
профессионального союза.

- Вот, может, комплект бе
лья, если останется, выдадим, 
- пообещала она.

Кадр из фильма «Нахаленок».
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В дверь с вывеской «Гильдия 
актеров кино» я стучал уже 
без особых надежд. Выслуша
ли меня внимательно. Попро
сили написать заявление на 
имя президента гильдии Жигу
нова С.С. Помочь Нахаленку 
обещали - после наложения 
необходимых резолюций.

Набрался нахальства и доб
рался, страшно сказать, до 
приемной самого Никиты Сер
геевича Михалкова. Я уже 
знал, что особо нуждающимся 
коллегам (а таких 124 челове
ка!) Никита Сергеевич из сво
его кармана доплачивает по 
200 рублей к пенсии. Да про
стит меня Михалков за нахаль
ство для Нахаленка - дрожа
щей рукой я написал на его 
имя заявление с просьбой по
мочь спасти жизнь бывшего ак
тера. В канцелярии заявление, 
как положено, зарегистрирова
ли - под номером 1-39/5026.

Теперь в списке бедствую
щих актеров Союза кинемато
графистов России значится и 
фамилия Владимира Иванови
ча Семенова... Под номером 
3084.

А пока я обивал пороги, 
Нахаленок из Раменской 
больницы исчез. Бесследно. 
Ссылаясь на отсутствие воз
можности бесплатного ухода 
за лежачим больным, Семено
ва отправили подальше, с 
глаз долой. Молодой голос 
лечащего врача в трубке был 
усталым и торопливым. Не до 
Нахаленка доктору...

Опять поиски по известно
му кругу (смотрите предыду
щую публикацию). На след 
Семенова напал в селе Ни
китском. И опять дом преста
релых, все то же безнадежное 
окружение. Растерянно я сто
ял в коридоре, стараясь раз
личить лица в тусклом свете 
единственной лампочки. И 
вдруг увидел его! Семенов, то
же разглядев меня, уже манил 
пальцем. Узнал! Глаза Наха
ленка светились радостью. Го
ворит, все это время он ждал 
меня.

Время обеда. Медсестра 
Любовь Михайловна Горожа- 
нова кормит кинозвезду с ло
жечки, разговаривает с боль
ным. А меня по-прежнему одо
левает все та же мысль: как 
бы сложилась жизнь того 
смышленого мальчишки, не за
гляни режиссер фильма в дет
сад № 258, что на Красной 
Пресне. Тогда, сорок с лиш
ним лет назад...

Геннадий ДИАНОВ. 
Фото автора.

с. НИКИТСКОЕ, 
Московская область.

А это уже не кино, а жизнь. 
Семенову 46 лет...
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